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Почти 40 новых лекарственных препаратов вывели на рынок 
резиденты ОЭЗ «Технополис Москва» в 2024 году, в том числе 
средства для лечения онкологических заболеваний. 

�� vm.ru

Т радиционно в кон-
це апреля в мо-
сковскую аквато-
рию возвращают-
ся прогулочные 

и круизные суда. Старт летней 
навигации отметили парадом 
речных судов.
К началу сезона городские 
службы отмыли набережные, 
парапеты и ограждения, об-

новили 44 причала и сходы 
к воде.
— Продолжаем улучшать ин-
фраструктуру. Уже обновили 
большую часть навигации, 
информационных табличек, 
флагов — в общей сложно-
сти более 500 эле-
ментов, — расска-
зал первый заме-
ститель руководи-
теля Департамен-
та транспорта 
и развития дорож-
но-транспортной 
инфраструктуры 
Москвы Роман Ла-
тыпов.
По его словам, 
в прошлом сезоне 
с речных вокзалов 
Москвы отправились в путе-
шествие 370 тысяч пассажи-
ров, что на 15 процентов боль-
ше, чем 2023-м. 
— Верим, что речной транс-
порт будет в этом году еще бо-

лее востребован, — добавил 
Роман Латыпов.
В частности, ожидается бо-
лее 2,5 тысячи швартовок. 
Круизные теплоходы будут 
отправляться до десятков го-
родов России. Новинкой се-

зона станет круиз на но-
вом теплоходе «Николай 
Жарков», спущенном на во-
ду в 2025 году. Комфорта-
бельное пятипалубное судно 
длиной более 130 метров мо-

жет принять на борт почти 
180 гостей.
В свой первый в этом сезоне 
рейс отправился капитан те-
плохода «Москва-61» Дмитрий 
Стаценко. За штурвалом этого 
судна он с 2018 года. Пришел 
сразу после окончания Акаде-
мии водного транспорта. 
— Очень ждал открытия сезо-
на, соскучился по реке. Я хожу 
по маршруту через центр сто-
лицы. Когда прохожу мимо 
Кремля, всегда любуюсь его 
красотой, — поделился он. 
Продолжают работу и элек-
тросуда, которые ходят по 
круглогодичным регулярным 
маршрутам. За время их рабо-
ты совершено более 1,7 мил-
лиона поездок. Готовится к от-
крытию третий маршрут «Но-
воспасский — ЗИЛ». Также 
продолжается создание судо-
строительной верфи. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера открылся 
сезон летней реч-
ной навигации 
по Москве-реке. 
Торжественная 
церемония про-
шла на Южном 
речном вокзале.

Транспорт

Теплоходы набирают обороты
С открытием летней навигации на Москву-реку вышли десятки 
прогулочных кораблей, а с вокзалов можно отправиться в круиз

Готовится 
к запуску третий 
регулярный 
маршрут 
электросудов

24 апреля. Капитан речного прогулочного судна «Москва-61» Дмитрий Стаценко отправился в свой первый в этом сезоне рейс. По ходу движения по Москве-реке 
он с помощью рации обменивается информацией с другими теплоходами. Капитан рад вновь приступить к любимой работе. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Художники всегда 
рядом с армией

Эта экспозиция уникальна по своим 
масштабам. Ее главная тема — 80-ле-
тие Великой Победы. В залах пред-
ставлены работы фронтовиков, кото-
рые в 1941 году ушли в составе бригад 
вместе с Красной армией, авторов бо-
лее позднего периода — детей войны, 
а также современных мастеров на эту 
важную для нас тему.
В хронологическом порядке мы пред-
ставили всю историю Великой Отече-

ственной войны — Битву за Москву, оборону Севастопо-
ля, блокаду Ленинграда, Сталинградскую битву, Курскую 
дугу, взятие Берлина и Парад Победы.
В отдельном блоке показаны по-
лотна всех жанров, от сцен сра-
жений до портретов и пейзажей, 
лирических картин, посвящен-
ных специальной военной опе-
рации — современные студий-
цы, как и их предшественники, 
отправились на передовую и ра-
ботают там с 2022 года. Здесь 
представлены как живописные 
работы, так и скульптурные про-
изведения — бюсты героев, по-
гибших и здравствующих. Сей-
час мы работаем и над большим 
памятником, посвященным 
спецоперации, который будет 
установлен после нашей побе-
ды — мы в нее верим, и грековцы всегда работают плечом 
к плечу с военными.
Сейчас у нас в студии 35 военных художников, среди них 
есть и несколько женщин. На протяжении 90 лет Студия 
военных художников имени Грекова хранит традиции 
русской реалистической батальной школы. Мы убежде-
ны, что современное искусство не может так полно вы-
разить переживания человека, ведь в центре внимания 
художника не только война, кровь и боль, но и душа рус-
ского солдата — как он тоскует по дому, как переживает 
потери и радость побед. Наши картины именно об этом. 
Все время существования студии мы следуем принципу 
идейного вдохновителя, живописца Митрофана Греко-
ва — он считал, что баталист не может работать в сторо-
не, не понюхав пороху. В мирное время наши художники 
тоже выезжают на военные учения, наблюдают эту жизнь 
в реальности, и даже авторы старшего поколения выезжа-
ют в зону СВО — делают зарисовки, собирают материалы 
на натуре.

Сегодня в Паркинг Галерее «Зарядья» открылась 
выставка «Грековцы. Под знаменем Победы», по-
священная работе Студии военных художников 
имени Грекова. Представлено более 200 работ.

ТАТЬЯНА 
САМАРСКАЯ 
РУКОВОДИТЕЛЬ СТУДИИ 
ВОЕННЫХ ХУДОЖНИКОВ 
ИМЕНИ ГРЕКОВА 

Мастерские и лаборатории 
колледжей модернизируют
Почти 1,5 тысячи обновлен-
ных лабораторий и мастер-
ских откроют в колледжах 
Москвы к концу года. Об этом 
вчера сообщили в Департа-
менте образования и науки 
города.

В департаменте рассказали, 
что совместно с работодателя-
ми-партнерами создаются со-
временные условия для обуче-
ния студентов. В колледжах 
открываются новые лабора-
тории и мастерские, а в уже 
существующих устанавлива-
ется инновационное оборудо-
вание, как на крупнейших 
предприятиях столицы. 
В прошлом году в колледжах 
были модернизированы 
650 лабораторий и мастер-
ских, к концу этого года их 
общее число достигнет почти 
1,5 тысячи. Так, полигон тех-
нического обслуживания 

и ремонта устройств электро-
снабжения заработал в Кол-
ледже связи № 54 имени 
П. М. Вострухина. 
— На полигоне наши студенты 
отрабатывают навыки монта-
жа, обслуживания и устране-
ния неисправностей промыш-
ленного оборудования, транс-
форматорных подстанций, 
распределительных устройств 
и воздушных линий электро-
передачи. Кроме того, в нашем 
колледже открыли крупней-
шую производственную ли-
нию по сборке печатных плат 
и электрорадиомонтажную 
мастерскую, а также модерни-
зировали лабораторию по 
квантовым коммуникациям, 
где появилась новейшая уста-
новка для шифрования кван-
тового ключа, — рассказа-
ла заместитель директора 
Колледжа связи № 54 Ирина 
Бозрова.

Ранее стало известно, что 
с нового учебного года в сто-
личных колледжах начнут об-
учение по девяти новым на-
правлениям.
— Среди них — веб-раз ра-
ботка, интеллектуальные ин-
тегрированные системы, 
квантовые коммуникации, 
разработка компьютерных 
игр, дополненной и виртуаль-
ной реальности, техническая 
эксплуатация электрифици-
рованных и пилотажно-нави-
гационных комплексов, — со-
общила заместитель мэра 
Москвы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова.
Обучение будет проходить по 
адаптированным под запросы 
работодателей программам 
с упором на практические на-
выки.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

НАГРАДЫ ПОБЕДЫ

СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ

Бриллиантовая бабочка — 
вот наш ответ Голливуду
На Московском международном кинофестивале 
представили новую премию ➔ СТР. 6

НАДО ПОНИМАТЬ

Битва пошлин началась, 
но чем она закончится 
Сможет ли экономическое противостояние США 
и Китая перерасти в военное ➔ СТР. 5

ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ

Остерегаемся нейросетей 
и считаем их полезными
Почему многие мечтают об умном доме, 
но голосовые помощники их раздражают ➔ СТР. 7

Первый 
микрофон

После обновления 
речные вокзалы 
стали не только 
ключевыми 
объектами 
транспортной 
инфраструктуры 
Москвы, 
но и популярными 
общественными 
пространствами. 
Здесь проходят 
общегородские 
и локальные 
фестивали, 
отмечаются 
крупные праздники.
С начала 2025 года 
вокзалы приняли 
более 400 тысяч 
гостей и провели 
260 мероприятий: 
спортивных 
тренировок, 
выступлений 
артистов, лекций 
и других. 
Ближайшие 
активности 
на Северном 
и Южном речных 
вокзалах в честь 
старта навигации 
запланированы 
на 27 апреля.

СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

ЦИТАТА

82,56
11,40

КУРС ВАЛЮТ
$
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Экспозиция расскажет, 
как запускали главный салют
Сегодня в Государственном 
музее обороны Москвы от-
крывается выставка «Салют 
Победы» в честь разгрома 
фашистской Герма-
нии советскими вой-
сками.

Особый салют сос-
тоялся 9 мая 1945 го-
да в Москве в озна-
ме нование Победы 
над Германией. Ру-
ко водил подготов-
кой и проведением 
праздничной акции 
командующий Цен-
тральным фронтом 
ПВО генерал-полков-
ник Максим Степано-
вич Громадин. Со 
специальных воздуш-
ных площадок были 
даны 30 артиллерийских зал-
пов из тысячи орудий, кото-
рые сопровождались пуском 

разноцветных ракет. А осве-
щали праздничную канонаду 
160 прожекторов.
В экспозиции Государствен-

ного музея обороны 
Москвы представили 
редкие экспонаты, 
которые раньше не 
выставляли: картины 
с изображением са-
люта, фотографии 
праздничного неба 
Москвы, а также уни-
кальные архивные 
документы — черте-
жи, записи и воспо-
минания организато-
ров этого грандиоз-
ного события. Вы-
ставка рассказывает 
не только о технике, 
но и о людях. Поэтому 
на ней гости смогут 

познакомиться с историями 
зенитчиков, летчиков, про-
жектористов и простых лю-

дей, которые сделали этот са-
лют особенным.
— Мы постарались нетриви-
ально показать Салют Победы 
1945 года, — рассказывает за-
меститель директора по науч-
ной методической работе 
Алексей Лучкин. — Предоста-
вили на выставке историю ре-
гламента при его подготовке 
и обратили внимание на тех, 
кто его запускал, показали са-
лютную роту. Рассказали про 
летчиков, которые недавно 
нажимали кнопки электро-
сбрасывателей бомб, а в исто-
рическую ночь 9 мая нажима-
ли на курки ракетниц, из кото-
рых вылетали тысячи искр.
Жители и гости столицы смо-
гут ознакомиться с выстав-
кой, посвященной празднич-
ному салюту 9 мая 1945 года, 
до 31 августа.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

ДО  ДНЯ 
ПОБЕДЫ
ОСТАЛОСЬ
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С помощью 500 камер на-
ружного наблюдения 
Речной ситуационный 
центр круглосуточно мо-
ниторит акватории Мо-
сквы-реки. За порядком 
следит и Московская реч-
ная полиция. Ее сотруд-
ники патрулируют на во-
дном транспорте участок
акватории общей протя-
женностью 670 киломе-
тров. В сезон навигации 
на дежурство выходит 
специальный Водный па-
труль. Кроме того, для по-
мощи пассажирам на при-
чалах работают сотрудни-
ки пассажирского сервиса 
ЦОДД, а для помощи эки-
пажам — береговые ма-
тросы.

СПРАВКА

+15 +5

МЕДАЛЬ
Изготавливалась из латуни. На лице-
вой стороне: изображение И. В. Ста-
лина в маршальской форме. 
По окружности — надписи: «НАШЕ 
ДЕЛО ПРАВОЕ» и «МЫ ПОБЕДИЛИ».
На оборотной: надпись по окружно-
сти «ЗА ПОБЕДУ НАД ГЕРМАНИЕЙ», 
в центре: «В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕН-
НОЙ ВОЙНЕ 1941–1945 ГГ.», в ниж-
ней части: пятиконечная звездочка

КОЛОДКА
Медаль при помощи ушка и кольца 
соединяется с пятиугольной колод-
кой, обтянутой шелковой муаровой 
лентой шириной 24 мм. На ленте 
пять продольных равных по ширине 
чередующихся полосок (три черного 
и две оранжевого цветов). Края лен-
ты окаймлены узкими оранжевыми 
полосками

Диаметр 
медали: 32 мм

Медаль учреждена Указом 
Президиума ВС СССР от 9 июля 
1945 года. Лица, награжденные 
медалью «За победу над Германи-
ей в Великой Отечественной войне 
1941–1945 гг.», впоследствии 
имели право на награждение юби-
лейными медалями

«ВМ» в преддверии 80-летия 
Победы продолжает рассказывать
о наградах Великой Отечественной 
войны. Так, медалью «За победу 
над Германией в Великой Отече-
ственной войне 1941–1945 гг.» на-
граждались все военнослужащие 
Красной армии, Военно-морского 
флота и войск НКВД.

Медаль «За победу над Германией 
в Великой Отечественной войне 
1941–1945 гг.»

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 6, 8

15 000 000
человек награждены этой медалью

По данным: znanierussia.ru



Столичная панорама Вечерняя Москва 25 апреля 2025 года № 77 (30008) vm.ru2

Главный библиотекарь би-
блиотеки № 180 имени 
Н. Ф. Федорова Анастасия Га-
чева (на фото) посвятила 
большую часть своей жизни 
изучению русского космиз-
ма. Вчера она рассказала 
«ВМ», как сейчас развивает-
ся библиотека.

Анастасия Георгиевна работа-
ет в библиотеке № 180, распо-
ложенной на Профсоюзной 
улице, с 1995 года. За эти трид-
цать лет читальня стала для 
нее вторым домом. По словам 
москвички, больше всего по-
сетители спрашивают класси-
ку. В последнее время читате-

ли активно интересуются кни-
гами Федора Достоевского. 
У взрослой аудитории также 
востребованы книги по психо-
логии, которые помогают ре-
гулировать сферу человече-
ских отношений. Дети охотно 
берут книги о приключениях, 
фантастику и фэнтези, любят 
книги о животных.
— У нас собрана богатая кол-
лекция книг и изданий, посвя-
щенных Николаю Федорову 
и русскому космизму, влия-
нию идей космизма на лите-
ратуру и культуру XX–XXI ве-
ков. Есть по-настоящему уни-
кальные издания федоров-
ской «Философии общего 
дела» — с дарственной надпи-
сью ученика философа Влади-
мира Кожевникова, с владель-
ческими пометами философа 
Николая Лосского, — расска-
зала Анастасия Гачева.
Анастасия Георгиевна не 
только помогает подбирать 
читателям книги, следит за 
пополнением литературного 
фонда, но и курирует меро-
приятия в читальне. По ее 
мнению, Москва уникальна 
тем, что ее культурная жизнь 
не сосредоточена только 
в историческом центре. Вся 
Москва — до самых до окра-
ин — наполнена яркими со-
бытиями, и культурная по-
вестка районов не уступает 
Центральному округу. 
— Летом наши учреждения 
культуры готовят разнообраз-
ные, яркие мероприятия для 
детей на открытых площад-
ках — в парках и скверах. 
Культурная и творческая по-
вестка города так разнообраз-
на, что возникает уверенность 
в том, что виртуальная реаль-
ность никогда не вытеснит 
живой жизни, это мое твердое 
убеждение, — добавила она.
Библиотека активно сотруд-
ничает с другими культурны-
ми учреждениями — напри-
мер, с домом Алексея Лосева.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru 

Сергей Собянин: Успешно завершили программу строительства флагманов

Положительные эмоции дарят музыка и увлечение кулинарией

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин открыл новый флаг-
манский центр Городской 
клинической больницы име-
ни Буянова. Также глава го-
рода сделал ряд заявлений 
в социальных сетях. 

На Бакунинской улице долго-
жданное новоселье — коллек-
тив Городской больницы име-
ни Буянова получил уникаль-
ный флагманский центр. С его 
открытием, по словам Сергея 
Собянина, в Москве заверши-
лась программа реконструк-
ции приемных отделений 
и строительства флагманских 
центров, которая охватила 
все крупные клиники.
— Это означает, что миллио-
ны москвичей получат каче-
ственную помощь и своевре-
менное лечение, — подчер-
кнул глава города.
Сергей Собянин осмотрел но-
вый флагман. Здесь все начи-

нается с приемного отделе-
ния. Бригады скорых встреча-
ют медики, а с заполнением 
данных помогают сотрудники 
центров госуслуг. 
Для приема машин скорой по-
мощи организован отаплива-
емый тамбур. Он рассчитан на 
одновременный заезд не-
скольких машин. 
— Все мы соблюдаем свою 
очередность, — говорит фель-
дшер скорой Лиана Кавацюк.
Перед корпусом организова-
но одностороннее движение, 
что исключает образование 
заторов.
— А дальше все зависит от сте-
пени тяжести поступившего 
к нам пациента, — говорит за-
ведующий приемным отделе-
нием Григорий Финкель-
берг. — Распределение идет 
по принципу триажа, для это-
го определены три зоны — 
красная, желтая и зеленая.
По красной линии доставляют 
экстренных пациентов. Их 
встречает бригада реанима-
тологов. Заведующий проти-
вошокового отделения ново-
го флагмана Сергей Раутбат 

отмечает: в таких ситуациях 
счет идет на секунды. Пациен-
та сразу окружают специали-
сты. Все необходимое обору-
дование у них под рукой, 
включая такое сложное, как 

компьютерный томограф, 
УЗИ, рентгенодиагностиче-
ские и другие аппараты. 
— В отделении есть кардио-
лог, при необходимости при-
ходят и другие специалисты. 

Все устроено таким образом, 
чтобы пациент был окружен 
вниманием и заботой, а всю 
диагностику провели быстро 
и точно,  — поясняет он, до-
бавляя, что из противошоко-

вого отделения больного мо-
гут тут же отправить на опера-
ционный стол. 
Все процессы — как техноло-
гические, так и кадровые — 
выстроены вокруг пациента, 
медперсонал сосредоточен на 
борьбе за его здоровье. 
— В новом флагмане мы полу-
чили большие функциональ-
ные зоны, — отмечает медсе-
стра Екатерина Панина.
В каждой из трех зон — крас-
ной, желтой или зеленой — 
пациенты, как правило, про-
водят не более двух часов. 
Здесь их обследуют, ставят 
диагноз, оказывают первую 
помощь, при необходимости 
отправляют в операционную. 
А затем в зависимости от со-
стояния либо переводят в про-
фильное отделение, либо вы-
писывают домой.
— И на протяжении всего вре-
мени мы стараемся достав-
лять как можно меньше дис-
комфорта пациентам, — до-
бавляет Григорий Финкель-
берг.
Кроме того, в новом флагмане 
внедрен принцип «цифровой 

клиники» — медицинская до-
кументация ведется в элек-
тронном виде. Это обеспечи-
вает совместный круглосуточ-
ный онлайн-доступ специали-
стов к медицинским данным 
пациентов, в том числе через 
мобильные устройства — 
планшеты врачей и медсе-
стер. Так, пациентам при по-
ступлении надевают браслет 
с QR-кодом. Если навести на 
него смартфон, можно полу-
чить необходимые сведения.
— В новых флагманских цен-
трах средняя скорость оказа-
ния медицинской помощи вы-
росла в 1,5 раза, — акцентиру-
ет внимание Сергей Собя-
нин. — Одновременно был 
проведен ремонт приемных 
отделений других взрослых 
и детских стационаров.
По его словам, с начала рабо-
ты флагманских центров 
в 2023 году они приняли свы-
ше 566 тысяч пациентов, вы-
полнили свыше 100 тысяч 
операций. И счет спасенным 
жизням будет только расти.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Директор ГБОУ «Школа 
№ 1324» Ольга Антипова 
рассказала «Вечерней Мо-
скве», как проходит ее рабо-
чий день и что она считает 
главным в своей работе.

Утро Ольги Антиповой начи-
нает рано — в 5 часов 30 минут.
— Нужно многое успеть, на-
пример позаниматься йогой 
и сделать небольшую растяж-
ку, благодаря которым я на-
страиваюсь на новый день, — 
поясняет она. — Еще в обяза-
тельном порядке читаю ново-
сти, так как по долгу службы 
как директором, так и депута-
том я должна всегда быть 
в курсе событий.
Далее в утреннем расписа-
нии — время завтрака.
— На завтрак предпочи-
таю традиционные блюда — 
яичница, омлет, по настрое-
нию бывает йогурт или сыр 
и обязательно чашка ко-
фе, — рассказывает Ольга 
Сергеевна. — А затем с удо-
вольствием иду на прогулку 
с собакой. 

Как отмечает Ольга Антипо-
ва, эта ежедневная, неспеш-
ная прогулка дарит ей на-
строй на полноценный рабо-
чий день. А еще, конечно же, 
на работу настраивают раз-
личные увлечения.
— У меня несколько увлече-
ний. Я очень люблю путеше-
ствия. Еще одно хобби — не 
такое масштабное, но не ме-
нее для меня значимое, — это 
кулинария. Меня интересуют 
кухни различных народов, — 
делится она. — Кстати, мно-
гие считают, что я очень вкус-
но готовлю, особенно свое ко-
ронное блюдо — лазанью. Это 
вдвойне приятно, поскольку 
по образованию я учитель 
итальянского языка.
Еще, как признается Ольга 
Антипова, она не представля-
ет свою жизнь без музыки.
— В моем случае это проявля-
ется походами на оперетты 
и мюзиклы, — поясняет 
она. — Приятно слушать кра-
сивые, сильные, уверенные 
голоса — мне это дарит огром-
ное количество положитель-
ных эмоций.
Так, за прогулкой и изучени-
ем тем по хобби и приближа-
ется время выхода из дома на 
работу. 

Директор школы предпочи-
тает приезжать задолго до 
первого звонка, чтобы встре-
тить детей и коллег, улыб-
нуться им и пожелать всем 
доброго дня.
Рабочий день директора шко-
лы, как говорит Ольга Серге-
евна, кому-то может пока-
заться рутинным, но на самом 
деле это совсем не так.
— Надо решить большое ко-
личество ежедневных задач, 

настроить процессы, от кото-
рых зависит успешность 
и эффективность школы, — 
говорит директор. — Также 
я стараюсь посещать уроки. 
Для меня важно быть уверен-
ной, что образовательный 
процесс идет на высоком 
уровне.
В течение дня проходят раз-
личные собеседования и ин-
дивидуальные встречи с кол-
легами, которые приходят 

к директору с вопросами, про-
блемами и пожеланиями.
— Так что каждый мой рабо-
чий день приносит что-то но-
вое и интересное, — резюми-
рует директор московской 
школы № 1324.
Главным в своей работе Ольга 
Антипова считает умение слу-
шать и слышать, понимать 
детей, родителей, коллег. 
Именно это и помогает пра-
вильно выстраивать совмест-
ную работу.
— Люблю, когда дети говорят: 
«У нас лучшая школа, я иду сю-
да с удовольствием», а колле-
ги: «Я горжусь школой, в кото-
рой работаю». Вообще, внима-
тельность к окружающим, да 
и в целом к людям — это очень 
важно, и, мне кажется, в шко-
ле директор должен быть 
в этом первым примером, — 
говорит Ольга Антипова.
К слову, своих принципов она 
придерживается и в обычной 
жизни — всегда находит вре-
мя для волонтерской деятель-
ности, много общается с ве-
теранами педагогического 
труда, а также военных кон-
фликтов и участниками спе-
циальной военной операции.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

24 апреля. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) пообщался с сотрудниками скорой помощи 
в новом флагманском центре ГКБ имени Буянова. Центр уже принял первых пациентов

Русский космизм 
под обложкой

21 марта. Директор ГБОУ «Школа № 1324» Ольга Антипова 
идет на открытый урок биологии. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Досье
Ольга Сергеевна Анти-
пова родилась 20 ноя-
бря 1977 года.
В 2004 году с отличием 
окончила Московский 
педагогический универ-
ситет по специальности 
«учитель начальных 
классов». В 2012 году 
окончила Московский 
гуманитарный педагоги-
ческий институт по спе-
циальности «учитель 
иностранного языка». 
В 2018 году была назна-
чена на должность ди-
ректора школы № 368 
«Лосиный остров». 
В 2021 году Ольга Анти-
пова получила степень 
магистра экономики. 
С 2023 года по настоя-
щее время занимает 
должность директора 
школы № 1324. 
С 2022 года Ольга Анти-
пова является депутатом 
муниципального округа 
Гольяново города Мо-
сквы. Почетный работник 
общего образования РФ.

Библиотека № 180 осно-
вана в 1969 году. В насто-
ящее время в библиотеку 
записано более пяти ты-
сяч человек. Здесь можно 
найти и мировую класси-
ку, и самые востребован-
ные новинки художе-
ственной и нон-фикшен-
литературы. Особый фонд 
составляют труды русских 
философов-космистов. 
Всего в фонде около 
40 тысяч книг. 

СПРАВКА

День мэра

От дома до работы

МОСКВА    КРАСИВАЯ

Городские службы уже начали украшать Москву к празднованию 80-летия Победы в Великой Отечественной войне. Тематическое оформление появится на улицах и площадях, в парках 
и на транспортных магистралях. Атмосферу торжества на смотровой площадке Воробьевых гор создают развевающиеся красные флаги. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

В столице продолжаются 
работы по восстановле-
нию исторического обли-
ка зданий. Как рассказал 
вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин, сейчас специа-
листы трудятся почти 
на 500 объектах культур-
ного наследия. Среди них 
Донской монастырь — 
один из самых масштаб-
ных проектов, который мы 
реализуем совместно 
с Министерством культу-
ры и Русской православ-
ной церковью. Сейчас 
здесь реставрируют три 
башни и прясла Восточ-
ной и Южной стен мона-
стыря. Также продолжа-
ются работы в храме Тих-
винской иконы Божией 
Матери в Алексеевском 
и в пристройке к север-
ным воротам. В списке — 
Мемориальный музей Фе-
дора Шаляпина.

КСТАТИ

Любимый город

Ловить «падающие звезды» 
лучше всего после полуночи

Сегодня вечером последний 
шанс увидеть первый весен-
ний звездопад: метеорный 
поток Лириды. Когда лучше 
всего смотреть на небо, вы-
яснила «ВМ».

Люди наблюдают метеорный 
поток Лириды больше 2,5 ты-
сячи лет. Его источник — пы-
левой след, который оставила 
после себя комета Тэтчера.
— В последний раз эту комету 
наблюдали в 1861 году, и сле-
дующий ее прилет к земной 
орбите ожидают только через 
415 лет, в 2276 году! — уточ-
нила астроном, научный со-
трудник Московского плане-
тария Людмила Кошман.
Однако комета каждый 
апрель «шлет» нам пламен-
ный привет: в конце месяца 
Земля проходит сквозь ее пы-
левой шлейф, и на небе вспы-
хивают метеоры.
— Пылевые частицы входят 
в земную атмосферу на высо-
тах 100–120 километров со 
скоростью 49 километров в се-

кунду и красиво сгорают 
в ней, — рассказала астро-
ном. — Метеоры быстро про-
носятся по небу и исчезают, 
оставляя на несколько секунд 
яркий росчерк или «падающую 
звезду», как говорят в народе.
Название Лириды метеорный 
поток получил по созвездию 
Лиры, где находится его ради-
ант, то есть область вылета 
метеоров. Всем, кто хочет за-
гадать желание на «падаю-
щую звезду», лучше всего до-
ждаться полуночи, когда ра-
диант окажется высоко над 
горизонтом. При этом «охо-
титься» можно до рассвета.
— Чтобы увидеть метеоры Ли-
рид, нужно смотреть на вос-
точный горизонт, ориентир — 
звезда Вега, самая яркая в со-
звездии Лиры, — дала совет 
Кошман. — Для наблюдения 
лучше выбрать место с откры-
тым горизонтом и уйти по-
дальше от уличных фонарей.
Метеоры видны невооружен-
ным глазом. Но опытный на-
блюдатель, заметив вспышку, 
может рассмотреть в бинокль 
или в телескоп исчезающий 
след. Правда, если успеет.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru
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Активный отдых 
пошел на пользу

В столице этим летом откро-
ются детские военно-спор-
тивные палаточные лагеря. 
«ВМ» решила расспросить 
руководителей столичных 
структур и ведомств, бывали 
ли они в детских лагерях 
и какие воспоминания о той 
поре сохранили. 

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
МОСКВЫ

Отдых в пионерских лагерях 
был в моем детстве неотъем-
лемой частью летней жизни. 
В них было три смены, некото-
рые мои друзья умудрялись 
там все лето провести. Я, как 
правило, отдыхал в одной сме-
не, потом гостил у бабушки 
с дедушкой. Пионерлагерь — 
это всегда новые друзья, яр-
кие впечатления, хорошая 
спортивная сноровка и закал-
ка. Нравились всевозможные 
соревнования, «Зарницы» 
и, конечно, песни у костра. 
С новыми друзьями потом 
связи не теряли, переписыва-
лись, встречались в обычной 
жизни. 

ДМИТРИЙ ПРОТАСОВСКИЙ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
АССОЦИАЦИИ РОССИЙСКИЙ ДОМ 
НАУЧНОТЕХНИЧЕСКОГО 
СОТРУДНИЧЕСТВА

Хорошо помню конец 1980-х 
и отдых в пионерском лагере 
имени Гагарина. В моей памя-
ти те дни отложились добры-
ми воспоминаниями: про 
дружбу, единение и яркие 
эмоции. Дети всех возрастов 
были заняты: кто-то задей-
ствован на подготовке куль-
турных мероприятий, кто-то 
вовлечен в спортивные заня-
тия, кто-то учился или обу-
страивал территории и поме-
щения пионерского городка. 
Главное, что запомнилось: ты 
можешь опереться на друзей, 
на команду, ты не один в по-
знании мира и решении ка-
ких-либо задач.

РОМАН ДЕРМАНСКИЙ
ДИРЕКТОР ГБУК Г. МОСКВЫ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ КУЛЬТУРНЫХ 
ЦЕНТРОВ ЗЕЛЕНОГРАДСКОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА 

В детстве я профессионально 
занимался бадминтоном. 
Однажды мы отправились 
в спортивный лагерь на побе-
режье Черного моря, где сре-
ди спартакиад и тренировок 
мы учились и ориентирова-
нию в лесополосе. Наш ин-
структор написал книгу об 
этом. Помню, что после лаге-
ря, вернувшись домой, впер-
вые осознанно купил эту кни-

гу на личные деньги. Опыт 
жизни в лагере, тем более 
в спортивном, — отличная 
школа. Это о дружбе, дисци-
плине, духовном и физиче-
ском воспитании. Когда 
я вернулся из той поездки, ро-
дители отметили, что я при-
обрел новые важные каче-
ства. Так что занимайтесь 
спортом и воспитывайте 
культуру в себе.

ДЕНИС СЕМЕНОВ
ПРЕЗИДЕНТ АВТОНОМНОЙ 
НЕКОММЕРЧЕСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ЕДИНСТВО

Поскольку мой отец был во-
енным, он часто был на воен-
но-патриотических сборах, 
которые проходили в течение 
нескольких дней. И военным 
разрешали брать туда с собой 
детей. На сборах мы, маль-
чишки, могли познакомить-
ся с военной техникой и не 
просто издалека посмотреть, 
а полазить по ней. Были еще 
занятия по сборке и разборке 
оружия, полоса препятствий 
и, конечно же, полевая кухня 
с самой вкусной, солдатской, 
кашей в котелке. Мне было 
все очень интересно. И вре-
мя, проведенное на сборах, 
осталось одним из самых яр-
ких и теплых воспоминаний 
детства.  

АЛИСА КУЧКАРОВА 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

Для меня отдых в пионерском 
лагере на берегу моря — это 
особое воспоминание, пото-
му что там я обрела настоя-
щих друзей. Конечно, порой 
приходилось изрядно тру-
диться, потому что лагерь был 
со спортивным уклоном. Мы 
много занимались плавани-
ем, пляжным волейболом. За-
то это привило мне любовь 
к спорту.

ЮЛИЯ СИНКЕВИЧ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
МОСКОВСКОГО АГЕНТСТВА 
РЕАЛИЗАЦИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПРОЕКТОВ 

Отдых в летнем лагере, мне 
кажется, это особое время 
в жизни каждого. Мне поезд-
ки туда запомнились актив-
ными спортивными занятия-
ми, общением с ровесниками 
и отличными вожатыми. Мы 
часто играли в футбол и ба-
скетбол, а в зимнем лагере — 
катались на лыжах.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА,
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

Здесь магнолия 
и сакура цветут
С приходом тепла в столице буйным цветом зацвели 
деревья. Помимо традиционных для Москвы яблонь, 
которые тоже очень красивы, в городе можно полюбо-
ваться цветением таких экзотических для наших широт 
растений, как магнолия или сакура. О самых популяр-
ных местах рассказывает «ВМ».

Субботники остаются хорошей традицией мегаполиса

Город должен быть чистым, 
оплата труда — достойной, 
а музеи — обладать уникаль-
ной атмосферой.

Опрятные улицы
«Очистка дворов не терпит 
промедления. В Тимирязев-
ском районе на помощь ком-
мунальным организациям 
пришло население. Несколько 
тысяч человек участвовали 
в воскреснике, организован-
ном жилищным управлением. 
Многие дворы Коптева и Лихо-
боров приняли опрятный вид.
Большой воскресник состоял-
ся в Первомайском районе. 
Больше пяти тысяч человек ра-
ботали во дворах и на улицах.
В Щербаковском районе по-
требность в уборке, конечно, 
не меньшая, и непонятно, по-

чему санитарной очистке 
здесь уделяется мало внима-
ния. Непролазную грязь мож-
но наблюдать во дворе дома 
№ 9 в Безбожном переулке. 
В доме по соседству смерзшую-
ся грязь разбросали по двору, 
но от этого чище не стало».
10 апреля 1948 года
Традиция наводить весной
в городе порядок существует 
по сей день. И москвичи ее ак-
тивно поддерживают.
На общегородском субботни-
ке, который прошел 19 апреля, 
жители Северо-Западного 
округа помогли убрать дворы, 
скверы и аллеи, высадить де-
ревья и кустарники.
— У нас очень сплоченный 
округ, — сказал префект СЗАО 
Алексей Пашков.
22 апреля 2025 года

■
Зарплаты вырастут
«Коллегия Наркомпроса поста-
новила считать необходимым 
повысить оплату педагогиче-

ского персонала профессио-
нально-технических учебных 
заведений МОНО, т.к. суще-
ствующие низкие ставки ставят 
школы перед опасностью ухода 
ценнейших педагогов и препят-
ствуют созданию кадра посто-
янных школьных работников.
28 апреля 1925 года
В этом году финансирование 
московских школ увеличится 
на 13 процентов. Власти сто-
лицы дополнительно выдели-
ли 46 миллиардов рублей.
Для учителей 5–11-х классов 
введут единый норматив фи-
нансирования, увеличив его 
размер до 197 тысяч рублей 
в год на ученика. В начальной 
школе этот норматив также 
вырастет и составит 171 тыся-
чу рублей в год.
27 февраля 2025 года

■
Дом писателя
«Реставрирующийся в настоя-
щее время дом Л. Н. Толстого 
в Хамовниках находится в ве-

дении отдела Главнаука. 
В этом доме Толстой прожил 
около 20 лет. Верхний этаж 
дома, в котором помещают-
ся кабинет Толстого и неко-
торые другие помещения, 
был открыт для осмотра еще 
в 1920 году.

В настоящее время произво-
дится реставрация нижнего 
этажа, будут восстановлены 
столовая, спальня Толстых, 
детская и другие комнаты.
<…> Самой сложной из работ 
является восстановление тех 
обоев, которые были при Тол-

стых. По сохранившимся в не-
скольких местах обрывкам 
старых обоев будет сделан спе-
циальный заказ на обойной 
фабрике. Помимо этого, по не-
которым сохранившимся об-
разцам мебели заказываются 
точные копии их».
23 апреля 1925 года
Спустя почти век в музее-
усадьбе Льва Толстого 
«Хамовники» вновь прошла 
реставрация.
Специалисты привели в поря-
док главный дом, флигель, кух-
ню и каретный сарай.
— Комплексная реставрация 
всех мемориальных объектов 
усадьбы проводилась впер-
вые, — подчеркнул гендирек-
тор Государственного музея 
Л. Н. Толстого, праправнук пи-
сателя Владимир Толстой.
Интерьеры хамовнического 
дома воссоздали на момент 
жизни в нем Льва Толстого 
с семьей в 1890-х годах.
9 января 2025 года

Читая архивные подшивки «Вечерней Москвы» разных лет, то и дело видишь публикации, касающиеся жизни города, на темы, которые актуальны и сегодня. На основе ма-
териалов, опубликованных в нашей газете в разные годы, мы показываем, как развивалась столица, насколько сильно со временем изменились заботы столичного прави-
тельства, какие проблемы волновали депутатов городского парламента несколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

Студенты географического факультета одного из вузов 
приняли участие в городском субботнике. Фото 1970 года 

Четвероногим друзьям помогут найти дом

Вчера в столице стартовал 
проект «Четвероногий друг». 
Он проводится на Цветном 
бульваре в рамках фестива-
ля «Пасхальный дар». 
«ВМ» побывала на площадке 
и узнала, кто и как помогает 
животным. 

Хорошая традиция — помо-
гать братьям нашим мень-
шим. Сегодня в городе дей-
ствуют различные благотво-
рительные фонды и неком-
мерческие организации, 
готовые помогать в пристрой-
стве четвероногих. Познако-
миться с их деятельностью 
и увидеть подопечных можно 
на Цветном бульваре. Волон-
теры и представители фондов 
с удовольствием знакомят ко-
шек и собак с потенциальны-
ми хозяевами. Уже в первые 
часы работы фестиваля трое 
животных обрели свой дом. 
— Для гостей фестиваля от-
крыта выставка, на которой 
около 180 собак и кошек ищут 
себе новых хозяев, — отмети-
ла председатель Комитета об-
щественных связей и моло-
дежной политики столицы 
Екатерина Драгунова. — По-
сетители могут пообщаться 
с животными и выбрать себе 
питомцев, а также принять 
участие в акции «Корзина до-
бра» по сбору корма и необхо-
димых вещей, которые отпра-
вят в московские приюты.
Глава городского ведомства 
отмечает: пройти мимо не-
возможно, хочется забрать 
к себе домой всех питомцев. 
Однако ответственные хозяе-
ва должны непременно рас-
считывать свои силы и точно 
понимать, справятся ли они 
с такой ответственностью, 
как появление нового члена 
в семье.
— Брать животных из прию-
тов можно и нужно! — уверя-
ет сотрудник благотворитель-
ного фонда «Дарящие надеж-
ду» Анастасия Спорыхина. — 
Специалисты помогают, 
подсказывают, как себя вести, 
как сделать так, чтобы собака 
или кошка привыкла к ново-
му дому. 
На выставке фонд представил 
двух собак — Люсю и Бимку. 

Каждое животное дружелюб-
но, социализировано, тянется 
к людям и готово к передаче 
будущим хозяевам.
— Люсе уже чуть больше трех 
лет, — гладит молодую овчар-
ку Анастасия Спорыхина. — 
Она может освоить команды, 
пробует ходить по бревну и го-
това к обучению, несмотря на 
то что щенячий 
возраст у нее уже 
прошел.
Куратор сообще-
ства «Бездо мы-
шейNET» Наталья 
Овчаренко отме-
чает: каждая соба-
ка мечтает найти 
хозяев и свой дом, 
и возраст здесь не 
помеха.
— Мы спасаем жи-
вотных с улиц, за-
бираем отказников, — рас-
сказывает она. — Сейчас 
у нас находится свыше сотни 
четвероногих подопечных. 
Есть, к примеру, Чаки — со-
бака, от которой отказались 
трижды. Но мы всех стараем-
ся окружить заботой и вни-
манием.

Наталья Овчаренко признает-
ся: у каждого куратора, волон-
тера и сотрудника, конечно, 
есть и свои привычные чело-
веку проблемы и хлопоты — 
дети, дом, ипотека, работа, но 
именно неравнодушие помо-
гает объединиться и заботить-
ся еще и о братьях меньших. 
Большой радостью для сооб-

щества «Бездо мы шейNET» 
становится пристройство 
каждого пушистого друга.
Фестиваль на Цветном буль-
варе — это возможность не 
только узнать о фондах и их 
подопечных, но и шанс боль-
ше узнать о содержании свое-
го питомца. Для владельцев 

животных подготовили обра-
зовательную программу. Ки-
нологи проводят занятия, на 
которых рассказывают, как 
правильно воспитывать со-
бак, готовить их к путеше-
ствиям и адаптировать к жиз-
ни в мегаполисе. Ценными 
советами по уходу за питом-
цами делятся и ветеринары. 
— Всего запланировано более 
350 консультаций, — расска-
зал представитель оргкомите-
та фестиваля Павел Гусев.
А еще здесь можно получить 
бесплатные услуги. Так, в гру-
минг-салоне для собак прово-
дят процедуры по уходу за 
шерстью, лапами и ушами. 
Кроме того, для четвероногих 
друзей подготовили специ-
альную игротеку. Есть пло-
щадка с уличными тренаже-
рами: горкой, бревном, ле-
сенкой. 
Посетители также могут при-
обрести зоотовары — игруш-
ки, миски и сумки для путеше-
ствий, а также задать вопросы 
специалистам и послушать 
выступления диджеев. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

24 апреля. Организатор сообщества «БездомышейNET» Наталья Овчаренко (справа) и куратор 
проекта Анастасия Соколова со своими подопечными 9-месячным Чаки (справа) и 7-месячным 
Дэмианом на проекте «Четвероногий друг». ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Специалисты 
дадут советы 
по содержанию 
питомцев

Решения власти

На семи холмах

Накануне выходных

Кружевные узоры резьбы Царских врат

Вчера в музее-заповеднике 
«Коломенское» открылась 
выставка «Узор в декоратив-
ном искусстве Нового време-
ни». Экспозиция во Дворце 
царя Алексея Михайловича 
объединила больше 
200 пред метов XVII–XIX веков. 

Посетители смогут познако-
миться с многочисленными 
видами узоров, воплощенных 
в различных техниках и мате-
риалах: от простых линий ко-
ваной оконной решетки до 
изящных в стиле барокко 
в резьбе Царских врат.
По словам куратора выставки 
Ольги Воробьевой, вдохнове-
нием для выставки послужи-
ло кружево коллекционера 
Галины Новиковой. Ее уни-
кальное собрание не раз при-

нимало участие в выставках 
музея-заповедника. Кружев-
ницы из разных стран вопло-
щали на салфетках, отрезах 
и скатертях зооморфные 
и цветочные орнаменты. Эти 
же узоры повторялись в рабо-

тах кузнецов и резчиков по 
дереву, которые использова-
ли их в декорировании на-
ружного убранства храмов 
и дворцов. 
— Неожиданно видеть рядом 
металл, дерево и кружево. Но 

зато становится понятно, что 
подразумевается под поняти-
ем «кружевная резьба», — по-
яснила куратор.
Например, при проектирова-
нии зданий узоры всегда пе-
рекликались между собой. 
Орнаменты колонн повторя-
ли декор ажурных кровель-
ных подзоров и деревянных 
резных наличников, окон 
и порталов. Искусство укра-
шения обычных деревенских 
домов тоже отличалось при-
чудливостью линий, включе-
нием фигур животных в за-
мысловатые узоры карнизов. 
На выставке можно увидеть 
фрагменты карнизов из до-
мов, когда-то располагавших-
ся в селе Коломенское. Они не 
уступают в своей фантазий-
ности легендарным «резным 
палисадам» из Вологды. Убе-
диться в этом можно вплоть 
до 24 августа. 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

Выставка

24 апреля. Куратор Ольга Воробьева на фоне декорированных 
экспонатов выставки. ФОТО: АЛЕКСАНДР ЦЫМБАЛЮК
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По данным Russpass, mos.ru

ГДЕ ПОСМОТРЕТЬ НА ЦВЕТУЩИЕ ДЕРЕВЬЯ

Парк «Сокольники»ВДНХ

Екатерининский парк

Цветение сакуры 
продолжается около 
10 дней

Гостей ждут мастер-
классы по оригами 
и живописи, традици-
онные японские танцы

В разделе «Весна в Мо-
скве» туристического 
сервиса Russpass есть 
карта цветения

В БИРЮЛЕВСКОМ ДЕНДРОПАРКЕ 26 И 27 АПРЕЛЯ СОСТОИТСЯ ПРАЗДНОВАНИЕ 
ЦВЕТЕНИЯ САКУРЫ

ВИШНЯ
Парк «Сокольники»
Екатерининский 
парк
Парк «Зарядье»
Парк искусств 
«Музеон»
Музей-заповедник 
«Коломенское»

МАГНОЛИЯ
Бирюлевский дендрарий 
ВДНХ
Парк «Сокольники»
«Аптекарский огород»
Ботанический сад МГУ
Парк «Горка»

«Аптекарский огород»

Парк «Горка»

Музей-заповедник «Коломенское»

Ботанический сад МГУ

Парк искусств «Музеон»

Парк 
«Зарядье»

Бирюлевский 
дендрарий

Главный 
ботанический сад 
им. Н. В. Цицина

САКУРА
Главный ботанический сад им. Н. В. Цицина
Екатерининский парк
«Аптекарский огород»
Ботанический сад МГУ
Бирюлевский дендрарий

ФОРЗИЦИЯ
Главный ботанический сад 
им. Н. В. Цицина
ВДНХ
«Аптекарский огород»
Музей-заповедник 
«Царицыно»
Бирюлевский дендрарий
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Спецслужбы 
предотвратили 
диверсию

Еще одна 
Звезда
погасла
Вчера не стало военного кор-
респондента телеканала 
«Звезда» Никиты Гольдина. 
Причиной смерти стали тя-
желые ранения, полученные 
в зоне проведения спец-
операции.

24 марта Гольдин ехал в одной 
машине вместе с оператором 
Андреем Пановым, водителем 
Александром Сиркели и кор-
респондентом «Известий» 
Александром Федорчаком. 
ВСУ ударили по их автомоби-
лю ракетами HIMARS. Все, 
кроме Гольдина, погибли на 
месте. Никита получил тяже-
лое осколочное ранение в го-
лову и был доставлен в мо-
сковский военный госпиталь.
— Мы не позволим, чтобы эти 
и другие кровавые преступле-
ния клики Зеленского сошли 
им с рук, — отмечает офици-
альный представитель МИД 
РФ Мария Захарова. — Они 
должны предельно четко осоз-
нать, что расплата за эти 
убийства неизбежна.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

С ергей Шойгу под-
черкнул, что наи-
большее влияние 
на формирова-
ние международ-

ной обстановки и ситуации 
внутри России оказывает 
СВО. По словам секретаря 
Сов беза РФ, Вооруженные си-
лы России на данный момент 
освободили более 99 процен-
тов территории Луганской 
Народной Республики и около 
двух третей Херсонской, Запо-
рожской областей и Донецкой 
Народной Республики.
— По оценкам командования, 
в ближайшее время вся терри-

тория Курской области будет 
зачищена. Важно по горячим 
следам задокументировать 
преступления, совершенные 
террористами с Украины и из 
других стран, — рассказал 
Сергей Кужугетович. — Учи-
тывая те зверства, которые 
боевики творили на курской 
земле, снисхож дения никому 
не будет.
При этом, как от-
метил секретарь 
Совбеза РФ, у Укра-
ины ослаблен эко-
номический и мо-
билизационный 
потенциалы. 
— Экономика на-
ходится в состоя-
нии глубокого кри-
зиса и зависит от западной 
помощи, растет государствен-
ный долг, — объяснил Шой-
гу. — Для киевских властей 
все острее стоит вопрос поли-
тического выживания. Ради 
этого они затягивают боевые 
действия и одновременно пы-
таются подороже продать 
природные богатства Украи-
ны, ее территорию, будущее 
украинского народа. 
По словам Шойгу, западные 
спонсоры не могут в полной 
мере удовлетворить требова-
ния Киева в военной сфере, 

так как у них в приоритете 
другие вопросы.
— В Европе разворачивается 
ничем не прикрытая кампа-
ния по подготовке к военному 
конфликту с Российской Фе-
дерацией. На разных уровнях 
озвучиваются возможные 
сроки такого столкновения — 
от трех до пяти лет, — сказал 
секретарь Совбеза РФ. — Уже 

в 2030 году евро-
пейские политики 
и военные хотят 
быть готовы вое-
вать с нами.
Отсюда вытекает 
вопрос о возоб-
новлении ядер-
ных испытаний 
в России. 

— За последние годы в Россий-
ской Федерации разработан 
и принят на вооружение це-
лый комплекс современных 
видов оружия, в том числе 
стратегического, аналогов ко-
торому нет в мире. Военный 
потенциал нашей страны су-
щественно вырос. В этих усло-
виях острой необходимости 
в проведении ядерных испы-
таний не усматривается, — от-
метил секретарь Совбеза РФ.
При этом нет гарантии, что 
Россия не возобновит ядер-
ные испытания.

— На нашу позицию по данно-
му вопросу непосредственно 
влияют действия США в этой 
области. В настоящее время 
у них истекают гарантийные 
сроки отдельных видов ядер-
ных боеприпасов, полным хо-
дом идет разработка новых 
типов вооружений. И это мо-
жет подтолкнуть Вашингтон 
к возобновлению ядерных ис-
пытаний, — сказал Шойгу. — 
В этом случае Россия может 
последовать их примеру в ка-
честве ответного шага. Мино-
бороны РФ и «Росатом» к про-
ведению таких работ готовы. 
При этом сегодня между Мо-
сквой и Вашингтоном актив-
но идут переговоры. Админи-
страция США, как отметил 
Шойгу, предпринимает шаги 
для восстановления двусто-
ронних отношений с Россией.
— США демонстрируют ре-
альный взгляд на вещи, отка-
зываются от многих стереоти-
пов своих предшественни-
ков, — сказал Шойгу. — Мы 
приветствуем такой подход 
и готовы идти навстречу. Го-
товы ли американцы к реше-
нию накопившихся систем-
ных проблем, требующих ре-
шения, покажет время.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Сколько стоит будущее 
украинского народа

Вчера в интервью 
ТАСС секретарь 
Совбеза РФ 
 Сергей Шойгу 
(на фото) расска-
зал об успехах 
СВО, ядерных ис-
пытаниях и диа-
логе между Росси-
ей и США.

15 апреля. Российский военнослужащий 30-го мотострелкового полка группировки войск «Север» ведет боевую работу артиллерийского расчета 130-миллиметровой 
пушки М-46 на территории Курской области 

Важно

Впервые Трамп решился 
назвать Зеленского глав-
ным препятствием на пути
к заключению мира, свя-
зав его поведение с лини-
ей британцев и глобали-
стами. 

Фактически Киев получил 
ультиматум: согласиться на 
американские условия ли-
бо лишиться не только во-
енной помощи, но и дипло-
матического прикрытия. 
Но цель Зеленского и его 
покровителей заключается 

в попытке разрушить ком-
промисс, контуры которого 
в течение последних меся-
цев вырабатывались Мо-
сквой и Вашингтоном. 
— Кроме того, Зеленский 
не хочет потерять пост пре-
зидента, что весьма веро-
ятно после выборов. Ему 
нравится власть. В том чис-
ле власть давать приказы 
и решать судьбы, — счи-
тает политолог Сергей 
 Марков.
ВЛАД ГРОМОВ
edit@vm.ru

«Вечерняя Москва» представляет рубрику «На весь 
мир». Здесь мы будем рассказывать о наиболее за-
метных событиях и важных заявлениях мировых 
лидеров. О том, как их оценивают эксперты и какое 
влияние они способны оказать на жизнь россиян, 
читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Зеленский издевается 
над людьми ради власти

Почему узбеки 
забыли русский

Смешно, грустно и глупо. Во вре-
мя возложения цветов к Вечному 
огню в Самарканде глава МИД 
России Сергей Лавров обратил 
внимание: у мемориала «Скор-
бящая мать» нет надписи на рус-
ском. Памятные слова павшим 
переведены лишь на англий-
ский: You are always in our heart, 
my dear (Ты всегда в нашем серд-

це, мой дорогой). «Я смотрю, на английском там над-
пись, русского не вижу. Мать — это самое святое», — 
сказал Лавров экскурсоводу. Узбеки на удивление 
Лаврова ответили забавно. Ректор Университета 
журналистики и массовых 
коммуникаций Шерзодхон 
Кудратходжа заявил:
— Неправильно, что ми-
нистр иностранных дел 
другой страны, приезжая 
из-за границы, критикует 
нас. Ведь мы не их ко-
лония!
Да ну! А кто же вы? Над-
пись на мемориале пав-
шим узбекам в Самаркан-
де на английском — это, 
во-первых, идиотизм. 
Крайняя степень местеч-
ковой тупости. Где узбеки, 
воюющие за свою стра-
ну — СССР, — и где англий-
ский язык? 1941 год, киш-
лак, мама провожает сына 
на фронт: «You are always in 
our heart, my dear, Рахмон!» 
Так, что ли? Во-вторых, 
надпись на английском — это стремление как мож-
но ниже поклониться англоязычному миру, кото-
рый вас тупо не знает. Узбекистан? Где это? В Афри-
ке? Третье: Узбекистан как страна жив благодаря 
России. По данным МВД РФ, у нас трудятся около 
1,8 миллиона мигрантов из Узбекистана. А кто тру-
дится в США и Великобритании? Так на каком языке 
должна быть надпись? У вас три попытки.

Мнение

НУРЛАН АБДРАШИТОВ
ПОЛИТОЛОГ

Европе и Украине при-
дется поумерить свой 
пыл. Трамп уже проде-
монстрировал свое ува-
жение к России и ее на-
селению. Нынешняя ре-
спубликанская власть 
отказывается постав-
лять свое вооружение. 
Этим, конечно, восполь-
зуется наше правитель-
ство и будет дальше на-
ращивать свой военный 
потенциал.

БОГДАН БЕЗПАЛЬКО 
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ 
РФ ПО МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫМ 
ОТНОШЕНИЯМ

Пока что не особо понят-
но, каким образом за-
кончится история прав-
ления нынешнего киев-
ского режима. США 
и Россия стали привер-
женцами одной пози-
ции — отказ от мнения 
ЕС и заключение прямых 
соглашений между Мо-
сквой и Вашингтоном.

КОММЕНТАРИИ 
ЭКСПЕРТОВ

Вчера сотрудники спецслужб 
ликвидировали преступни-
ков, которые готовили те-
ракт в Нижегородской обла-
сти. Об этом сообщили в Цен-
тре общественных связей 
(ЦОС) ФСБ России.

В ведомстве уточнили, что 
украинские спецслужбы раз-
рабатывали план диверсии 
с использованием беспилот-
ников. Его должны были осу-
ществить два выходца из Сред-
ней Азии. 
— Действуя по указанию 
украинского куратора, ино-
странные граждане изъяли из 
схрона FPV-дроны с самодель-
ными взрывными устройства-
ми для совершения диверси-
онно-террористического акта 
на одном из предприятий неф-
техимической промышленно-
сти региона, — сообщили 
в ЦОС ФСБ России.
Нарушители оказали воору-
женное сопротивление при 
задержании и были нейтрали-
зованы. УФСБ возбудило дело 
по факту приготовления к ди-
версии.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Громкое дело

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

НИКИТА МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ
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ГАЗЕТА ВЕЧЕРНЯЯ МОСКВА 
ВЫРАЖАЕТ ГЛУБОКИЕ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ 
И БЛИЗКИМ НИКИТЫ ГОЛЬДИНА
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Товарищ Си не прогнется

Что касается Китая, то, как пояснил эксперт, си-
туация для Трампа очень плохая.
— Напомню, что президент США сначала ввел 
пошлины для 185 стран, а потом отложил введе-
ние на 90 дней для почти 80 из них. Почему он 
так поступил? Потому что те попросили начать 
переговоры — чтобы скоординировать тариф-
ную политику. Проще говоря — прогнулись. 
«Эти страны звонят нам, целуют мою задницу, — 
сказал Трамп. — Они просто умирают от жела-
ния заключить с нами сделку и готовы сделать 
что угодно». Совершенно очевидно, что лидер 
Китая Си Цзиньпин не может стоять в очереди 
«целующих задницу». Политическая культура 
Китая такого в принципе не предполагает, там 
крайне важно «не потерять лицо». Потому что 
вместе с лицом ты теряешь и власть. Поэтому 
Трамп уже «дал заднюю», не став, например, об-
лагать пошлинами китайскую электронику. 
Дональд Трамп проиграет торговую войну Ки-
таю, уверен директор по исследованиям анали-
тической компании Dragonomics, занимающей-
ся изучением китайской экономики, Артур Кре-
бер в статье для газеты Financial Times. Эксперт 
назвал три причины. Первая: мировые державы 
не захотят поддержать США в «крестовом похо-
де» против Китая, поскольку Соединенные Шта-
ты при Трампе стали «ненадежной» страной. 
Вторая причина: противодействие других рын-
ков — ЕС, например, уже повысил пошлины для 
американских товаров. Третья причина: Китай 
может заместить утраченный спрос со стороны 
США усилением внутреннего потребления. 
Плюс Китай может обходиться без импорта из 
США. Продукты питания, например бобовые 
культуры и кукурузу, ему продадут другие стра-
ны. А технологии у него уже давно свои.
«Если цель новой торговой войны Трампа с Ки-
таем состоит в том, чтобы заставить Пекин пре-
клонить колено перед мощью США, то резуль-
татом будут только фрустрация и разочарова-
ние», — пишет Кребер.
Это очень похоже на правду. Ведь китайские фа-
брики производят больше товаров, чем США, 
Германия, Япония, Южная Корея и Великобри-
тания вместе взятые, и многое из того, что соз-
дает Китай, в конечном счете оказывается 

У
вы, но шутки закончи-
лись. «Президент США 
и лидер Китая не хотят 
уступать друг другу 
в торговой войне, поэто-
му крупнейшие державы 
мира как никогда близки 
к полному экономиче-
скому краху», — пишет 

газета The Washington Post. По данным изда-
ния, стратегия лидеров превратилась в игру 
«кто первый струсит» с высокими ставками. 
«Это грозит масштабными экономическими 
последствиями для обеих стран, а также воен-
ным конфликтом между США и Китаем. Рань-
ше взаимовыгодное сотрудничество было не-
ким ограждением от эскалации. Сейчас же оно 
пало, поэтому последствия неизбежны», — за-
мечает издание. Напомним, Трамп повысил 
пошлины на китайские товары до 145 процен-
тов, хотя и освободил от пошлин многие по-
требительские электронные товары, в том 
числе и американский iPhone, который соби-
рают на китайских фабриках. Китай в ответ на 
действия США повысил тарифы на все амери-
канские товары до 125 процентов и призвал 
европейские страны объединиться для сопро-
тивления «одностороннему издевательству» 
Трампа. 
— США используют пошлины как оружие для 
достижения эгоистических целей, что служит 
примером односторонних действий и протек-
ционизма, которые наносят ущерб экономиче-
ским интересам стран мира, в том числе эко-
номике Китая и ЕС, — заявил представитель 
МИД Китая Линь Цзянь. — Злоупотребление 
пошлинами навредит и самим США, а не толь-
ко их торговым партнерам. Китай и ЕС при-
вержены защищать справедливую и свобод-
ную международную торговлю. Пекин уже 
предпринял и продолжит предпринимать ре-
шительные меры для защиты своих законных 
интересов.

Зачем это Трампу

Сергей Марков, директор института политиче-
ских исследований, уверен:
— Трамп видит, что США проигрывают в конку-
ренции в глобальной экономике и их рост эко-
номики — около 2,5 процента в год — отстает 
от мирового — 4,4 процента. Еще сильнее он 
отстает от Китая, чья экономика растет при-
мерно на семь процентов. Поэтому Трамп хо-
чет, чтобы Америка не столько покупала чужие 
товары, сколько производила свои.
Эксперт уточнил важный момент: большин-
ство стран имеют экспортные пошлины на то-
вары из США выше, чем США против их това-
ров. И Трамп их примерно уравнивает.
— Внутренний рынок США — огромный и бога-
тый. Поэтому почти любое производство на 
американском рынке выгодно, даже в случае 
торговой войны со всем миром, — считает 
Сергей Александрович. — По замыслу Трампа, 
в результате роста пошлин другие страны сни-
зят свои пошлины против товаров из США, 
 тогда и США в ответ снизят. Вторая гипотетиче-
ская выгода: корпорации теперь будут инвес-
тировать, создавать предприятия на амери-
канском рынке. Это приведет к росту экономи-
ки США.
Эксперт уверен, что сначала цены в США 
подскочат из-за роста тарифов, но потом упа-

дут — в результате импортозамещения. И глав-
ное — доходы американцев вырастут из-за ро-
ста экономики. В общем, Трамп все делает раз-
умно. 
Ян Арт, эксперт комитета Госдумы по финансо-
вому рынку, считает, что Трамп в крайне непро-
стой позиции и «жестит» вынужденно.
— Представьте ситуацию: у США огромный, 
в 36 с лишним триллионов долларов, гос-
долг. Это 121 процент годового ВВП Штатов. 
У него огромный дефицит бюджета. Надо со-
кращать и то, и другое. Но как? Если резать со-
циальные программы, значит, потерять изби-
рателя — американцы привыкли жить хоро-
шо. Повысить налоги? Это окончательно по-
терять производителя, который продолжит 
переносить производства за рубеж. Поэтому 
он и повышает пошлины. Проще говоря, берет 
налоги не со своих производителей, а с чужих. 
А своим производителям, кстати, их даже сни-
жает. Казалось бы: все здорово. Теперь не аме-
риканские производители должны бежать из 
Штатов, а, наоборот, иностранные — в Штаты, 
потому что для них теперь и пошлин не будет, 
да еще и налоги низкие. «Ниссан» и «Тойота» 
уже собираются открывать в США свои заво-
ды. Но тут другой нюанс — цена рабочей силы! 
Зарплаты в США — одни из самых высоких 
в мире. Поэтому переводить сюда производ-
ства будут только те, у кого расходы на зарпла-
ту персонала — малая часть себестоимости 
продукта. 

Торговое противостояние между США и Китаем, вызванное взаимным повышением тарифов, может перерасти в военное столкновение, заявил директор программы 
Восточной Азии в институте Куинси Джейк Вернер в статье для американского журнала Responsible Statecraft. «Если Китай выдержит экономическое давление, Трамп 

прислушается к Совету национальной безопасности США, члены которого единодушно настроены на конфликт с КНР», — пишет Вернер. Чего нам ждать?

В каком случае экономическое противостояние США и Китая перерастет в военное

Битва пошлин

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Штатам приходится 
торопиться: шансов 
остаться в статусе 
гегемона у них 
с каждым месяцем 
все меньше

9 ноября 2017 года. Китай. Пекин. Председатель КНР Си Цзиньпин и президент США Дональд Трамп во время встречи у Дома народных собраний. Тогда — почти друзья. Сейчас — почти враги

НОАК — национально-освободительная армия Китая — на фоне вооруженных сил США вы-
глядит совсем неплохо. Численность боевых танков в США — 6100 против 5250 китайских. 
А вот перевес количества самоходных артиллерийских установок на стороне Китая — 
3850 против 1500 единиц в США. Впрочем, до войны на суше, по мнению экспертов, вряд ли 
дойдет. А вот военно-морской флот Китая занимает первое место по численности — с 355 по-
стоянно модернизирующимися кораблями и подводными лодками. В то же время на вооруже-
нии США, по открытым данным, 280 единиц военно-морской техники. Опережает Китай и в об-
ласти авиатехники: общее количество самолетов в ВС США — 3511, в то время как у ВВС КНР — 
более 4217 самолетов и вертолетов. Если учесть, что Китай может задействовать сразу весь 
свой авиапарк и флот, а США — лишь часть, то преимущество — у КНР. 

СПРАВКА

СЕРГЕЙ МАРКОВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА ПОЛИТИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ

США и Китай бьются за технологическое лидер-
ство. Ведь Китай — не только и не столько «фа-
брика мира». Нет, он претендует на роль техно-
логического лидера! Поэтому, в частности, аме-
риканский автопром — это, скорее, исчезающее 
явление, а китайский выбивается в мировые ли-
деры. Сейчас у Штатов есть огромное искуше-
ние попытаться ограничить Китай силой. Дело 
в том, что в военной сфере и сфере военно-про-
мышленного комплекса США пока еще сильнее. 
Но, во-первых, не намного сильнее, а во-вто-
рых, это лидерство постепенно утрачивается, 
потому что растет военная мощь России и того 
же Китая. И Штаты да, хотели бы «запрыгнуть 
в последний вагон»: успеть разобраться с Кита-
ем, пока он сам не разобрался с ними. Вероят-
ность прокси-войны на Тихом океане — долгой, 
вялотекущей, но очень затратной, сейчас до-
вольно высока. Китай воевать не хочет, но, воз-
можно, ему придется — как России на Украине.

ПРЯМАЯ РЕЧЬТоварооборот США и Китая, 
млрд долларов

464
Китайский экспорт 
в США

199
Американский 
экспорт товаров 
и услуг в Китай

По данным Министерства торговли США за 2024 год

Экспорт американских 
товаров в Китай обеспечивает 
более 900 тысяч рабочих мест 

в США

в Штатах. Вот красноречивые цифры. По дан-
ным министерства торговли США, Китай — 
крупнейший поставщик потребительской элек-
троники в США. Более 70 процентов смартфо-
нов, почти 80 процентов ноутбуков и более 
85 процентов игровых консолей, которые про-
даются в Америке, сделаны в Китае. Также 
77 процентов игрушек на американском рын-
ке — китайские. Более 46 процентов всех китай-
ских товаров на рынке США — производствен-
ное оборудование! Получается, что уже не Шта-
ты продают станки в Китай, а наоборот! Также 
китайцы поставляют в США одежду, обувь, ме-
таллы, транспортное оборудование, сельхоз-
продукцию, древесину, пластик, резину, кожу, 
оптику, измерительные и медицинские инстру-
менты, спортивные товары, цемент, минералы.
— Введя заградительные пошлины на китай-
ские товары, Трамп фактически попадает в за-

падню. Как ему эти поставки замещать, чем? — 
рассуждает кандидат экономических наук, пре-
подаватель МГУ Виктор Кудрявцев. — А если 
китайцы заплатят пошлины и цены увеличатся, 
то что скажут американцы?
Финансовый аналитик Артем Извольский меж-
ду тем считает, что Трамп действует вполне об-
думанно и, более того, правильно. А цены — не 
вырастут.
— Простой пример: американские кроссовки 
«Найк» шьются во Вьетнаме, и их реальная се-
бестоимость — примерно 20 долларов. А на 
американском рынке они продаются в среднем 
по 200. Куда исчезают остальные 180 «баксов»? 
Большая их часть оседает в офшорах. Как пра-
вило, на Британских Виргинских островах. 
Производители кроссовок понимают, что за 
300–400 долларов их продукцию просто не ста-
нут покупать — продажи рухнут. Поэтому, что-
бы сохранить премиальный американский ры-
нок, они будут вынуждены часть этих офшор-
ных денег отдать дяде Сэму в виде пошлин! 
А кроссовки продавать по прежней цене. Итого: 
Трамп грабит не вьетнамских производите-
лей — с них взять особо нечего, и не своих по-
требителей — не глупец же он, чтобы нагнетать 
социальную напряженность. Он требует от 
американских же производителей поделиться 
сверхприбылями — раз уж они вынесли произ-
водство в другие страны и на этом так хорошо 
«поднялись». Другой момент, что, например, 
среди товаров из Китая много собственно ки-
тайской продукции. И тут вариант «поделитесь 
прибылью из офшоров» уже не пройдет.

Силовой козырь

— Абсолютное большинство «горячих» войн 
начинается по экономическим причинам, — 
рассказывает президент Центра системного 
анализа и прогнозирования Ростислав Ищен-
ко. — Первая мировая случилась из-за резкого 
усиления Германии, которая захотела стать на 
место Великобритании: сделаться «мастерской 
мира» и одновременно захватить британские 
колонии, т. е. рынки сбыта. Гитлер начал Вто-
рую мировую тоже в расчете на мировое го-
сподство. Плюс он был вынужден отдавать кре-
диты, взятые на развитие Германии и ее армии.
Военный эксперт, член Лиги военных диплома-
тов Игорь Забелин добавляет:
— СВО тоже, по большому счету, началась по 
причинам экономическим. Ведь, если бы Укра-
ина вступила в НАТО, нам бы пришлось тратить 
колоссальные деньги на охрану границ длиной 
в несколько тысяч километров. Плюс активно 
готовиться к войне, потому что Украина к пред-
стоящим военным действиям с Россией готови-
лась еще в 1990-х. Когда из советской армии, 
стоящей на Украине, стали формироваться 
ВСУ, то у кандидатов на вступление туда сразу 
спрашивали: готовы ли вы воевать с Россией?
Что касается военного противостояния Китая 
и Соединенных Штатов, то, по мнению Виктора 
Кудрявцева, оно вполне в самое ближайшее 
возможно.

— Задача Дональда Трампа — усилить Соеди-
ненные Штаты Америки. Но чтобы сделать это, 
надо отобрать силу у других. У Китая — огром-
ная экономическая мощь, потому что он — 
«фабрика мира». Президенту Трампу, чтобы 
«сделать Америку снова великой», необходи-
мо, грубо говоря, вернуть «фабрику мира» 
в США. Иными словами, возвратиться в ситуа-
цию 1940–1970-х годов. Для этого ему придется 
ослабить Китай. Дональд Трамп пытается сде-
лать это с помощью колоссальных, загради-
тельных по своей сути, пошлин. Этим он хочет 
решить две задачи: ослабить китайскую эконо-
мику за счет снижения продажи товаров в США 
и создать стимул для развития американской 
экономики. Логика в этом есть. Проблема 
в том, что Китай может перераспределить свои 
товары — продавать их в другие страны. Плюс, 
что еще страшнее, он пытается договориться 
с Европой о совместной экономической борьбе 
против США. Если она начнется, Штатам не по-
здоровится — они лишатся и относительно де-
шевых товаров из других стран и рынка сбыта 
для своей, американской, продукции — за счет 
контрпошлин. Что делать? Нужно повторить 
«украинский кейс» — втянуть Китай в долгую 
войну, которая будет истощать его ресурсы. 
Пусть воюет с Тайванем, как Россия с Украи-
ной! Кстати, ровно поэтому Трамп и хочет пре-
кратить украинский конфликт — ему нужно 
высвободить средства для поддержки своих со-
юзников против Китая.
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Перед началом купального сезона водолазы 
обследуют дно водоемов вблизи пляжных зон

Бесстрашие и мужество героев Великой 
Отечественной войны показали на экране

Неравнодушная молодежь получила 
заслуженное признание и награды 

Московские водоемы начали 
готовить к открытию сезона. 
Вчера «ВМ» побывала 
на пляже №2 в Серебряном 
Бору, где водолазы обследо-
вали дно. 

Купаться в Москве можно 
только в определенных пляж-
ных зонах. Ежегодно власти 
города публикуют перечень 
таких мест. Если тот или иной 
пляж попал в перечень, зна-
чит, он заблаговременно про-
верен и признан безопасным. 
Сейчас водолазы Московской 
городской поисково-спаса-
тельной службы обследуют 
дно водоемов, на которых 
в перспективе будут купаться 
жители города. 
— Основная задача — обнару-
жить и извлечь накопивший-

ся мусор и травмоопасные 
предметы, которые могли по-
пасть в воду в осенне-зимний 
период, — рассказал замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам ЖКХ и благоустройства 
Петр Бирюков. 
Пляж № 2 в Серебряном Бору 
обследовали специалисты по-
исково-спасательной станции 
«Татарово». Ее начальник Ки-
рилл Соломко пояснил, что 
после обследования аквато-
рии будет вынесено решение, 
пригоден ли данный пляж для 
купания или же балансодер-
жателю нужно будет заняться 
очисткой дна на этом участке 
Москвы-реки. 
— Водолазы идут под воду, ос-
матривают, что находится на 
грунте. Если есть какие-то 
предметы, которые мы можем 

достать, убираем их на берег. 
Те, что не можем достать, по-
мечаем на карте и передаем 
всю информацию балансо-
держателю, — пояснил Ки-
рилл Соломко. 
Облачившись в водолазное 
снаряжение, он погружается 
под воду. Со страхующим его 
заместителем начальника по-
исково-спасательной службы 
«Строгино» Алексеем Шарга-
линым водолаз общается спе-
циальными сигналами, мани-
пулируя кабелем. 
Вернувшись на берег, Кирилл 
Соломко заключил, что под 
водой в районе пляжа № 2 
присутствует мусор, в основ-
ном ветки, и дно рекоменду-
ется почистить. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

23 апреля в кинотеатре «По-
клонка» Музея Победы со-
стоялась премьера докумен-
тальной драмы «Победа». 
Корреспондент «ВМ» побы-
вала на ней и узнала, как соз-
давалась кинокартина.

Драма «Победа» состоит из 
шести серий и в хронологиче-
ском порядке рассказывает 
о масштабных сраже-
ниях Великой Отече-
ственной войны. На 
показе зрители уви-
дели первую и ше-
стую серии проекта. 
С первых минут про-
смотра ощущалось 
сильное погружение 
в происходящее. 
Женские и мужские 
голоса зачитывали 

воспоминания современни-
ков. На экране появлялись ка-
дры обстрелов немцами жи-
лых домов. А вот перед нами 
момент, как советские люди 
выстраиваются в очереди до-
бровольцев, чтобы пополнить 
ряды Красной армии. Следую-
щий кадр — гражданские 
шьют вещи и пишут письма 
бойцам на фронт... Фильм по-

казал, что советский 
народ имел невероят-
ную силу духа и на-
строй — прогнать 
врага с родной земли. 
С первых дней войны 
все жили мечтой 
о Победе. Детально 
представить происхо-
дящее 1941–1945 го-
дов также помогали 
изображения карт, 

исторические справки о со-
стоянии нашей и вражеской 
армий.
— Годы идут, и каждому поко-
лению приходится учиться за-
ново рассказывать историю 
военных лет, — отметила про-
дюсер фильма «Победа» Ма-
рия Гречишникова. — С осо-
бой деликатностью и трепе-
том мы приступали к работе 
с исторической хроникой. Мы 
выбирали кадры, в которых 
есть эмоции и жизнь. Благода-
ря проделанной работе нам 
удалось заглянуть в лица на-
ших героев.
Многосерийный фильм «Побе-
да» выйдет 1 мая, а первые две 
серии доступны уже сейчас 
в онлайн-кинотеатре.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Вчера в Зале Славы Музея 
Победы состоялась XI цере-
мония награждения и че-
ствования лауреатов Всерос-
сийской общественно-госу-
дарственной инициативы 
с международным участием 
«Горячее сердце». 

Церемония состоялась под де-
визом «На защите Отечества 
во все времена!». Заслужен-
ные награды получили 28 лау-
реатов премии.
— Этот год объявлен в Россий-
ской Федерации Годом защит-
ника Отечества, и, кроме того, 
вся страна отмечает 80-летие 
со дня Великой Победы. И мы 
в наградной комиссии реши-
ли побольше ребят отметить 

в этом году. Поэтому лауреата-
ми инициативы стали 217 че-
ловек и общественных орга-
низаций. При этом среди на-
гражденных в этом году было 
шесть организаций и 15 част-
ных лиц, которые представля-
ли зарубежные страны, — ска-
зал генеральный директор 
Фонда социально-культурных 
инициатив Сергей Смирнов. 
К награде были представлены 
дети и молодые люди в возрас-
те до 23 лет, а также детские 
и молодежные организации 
и объединения, показавшие 
примеры, связанные с реали-
зацией социально значимых 
проектов и инициатив, прео-
долением чрезвычайной ситу-
ации и смертельной опасно-

сти для окружающих, а также 
оказанием помощи нуждаю-
щимся слоям общества. 
Победителям и лауреатам 
премии «Горячее сердце» до 
16 лет предоставят возмож-
ность поучаствовать в тема-
тической смене в детском цен-
тре «Орленок».
Всероссийская премия «Горя-
чее сердце» учреждена Фон-
дом социально-культурных 
инициатив в ноябре 2013 го-
да. Основная цель — чество-
вание детей и молодежи в воз-
расте до 23 лет, проявивших 
активную гражданскую пози-
цию, а также пришедших на 
помощь людям.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

П резентация со-
стоялась в теа-
тре «Мастер-
ская «12» Ники-
ты Михалкова 

(бывший Театр киноактера на 
Поварской улице). Он недав-
но открылся после масштаб-
ной реконструкции. В зале со-
брались известные россий-
ские артисты и делегации из 
стран, которые стали членами 
академии и уже в этом году 
поборются за награду.

Автором интерьеров стал друг 
и творческий соратник Ники-
ты Сергеевича художник 
Юрий Купер — он же создал 
эскиз статуэтки, которую бу-
дут вручать в двенадцати но-
минациях, среди которых 
«Лучший фильм», «Лучший 
режиссер», «Лучший сцена-
рий», «Лучший художник», 
«Лучшая актриса», «Лучший 
композитор» и другие. 
Уже сейчас в Евразийскую 
академию кинематографиче-
ских искусств вошли более 
20 стран, среди которых Ар-
мения, Индия, Казахстан, Ки-
тай, Куба, Пакистан, Сирия, 
Иран, Турция и Узбекистан.
— Когда-то режиссер Жан Ре-
нуар, сын живописца Огюста 
Ренуара, сказал: «Все, что 
я могу дать сегодня этому же-
стокому миру — это моя лю-
бовь», — сказал Никита Ми-
халков. — Мы видим, сколько 
в нашем мире лжи, неправды, 
как художников заставляют 
заниматься политикой. Имен-
но поэтому возникла мысль 
создать Евразийскую киноа-
кадемию, чтобы объединить 
тех, кто творит с любовью. 

Режиссер отметил, что на 
предложение первой отозва-
лась Китайская Народная Ре-
спублика.
Образ бабочки для новой на-
грады выбран не случайно — 
она олицетворяет сочетание 
хрупкости и силы. Взмах ее 
крыльев едва уловим, но спо-
собен изменить мир, как гла-
сит древняя восточная му-
дрость, известная по всей Ев-
разии. Ювелиры инкрустиро-
вали в каждую статуэтку 
около пяти тысяч сверкаю-
щих бриллиантов, выращен-
ных специально. 
— Почему Каннский фести-
валь остается престижным? 
Потому что туда стараются от-
сылать свои фильмы лучшие 
кинематографисты в мире. 
Для того чтобы создать такую 
альтернативу у нас, в России, 
требуются серьезные уси-
лия, — подчеркнул генераль-
ный директор «Мосфильма» 
Карен Шахназаров. — Нам на-
до с чего-то начинать!
Помимо памятной награды 
премия подразумевает и де-
нежное поощрение — глав-
ный приз за лучший фильм 

составит один миллион дол-
ларов, а в остальных номина-
циях лауреаты получат по 
250 тысяч долларов. 
— «Оскар» не дает материаль-
ных призов, но, получив его, 
кинематографисты могут 
претендовать на другие мас-
штабы работы, — объяснил 
Никита Михалков. — Пока 
у нас нет таких возможностей, 
но мы как новая премия хоте-
ли бы помочь достойным лау-
реатам в их будущем творче-
стве и потому установили по 
регламенту такие суммы.
Никита Михалков объявил 
старт приема заявок от режис-
серов и творческих групп 
и подчеркнул, что все реше-
ния будут приниматься на де-
мократической основе. 
—Создание Евразийской ки-
ноакадемии — важное и сво-
евременное решение, откры-
вающее возможности для 
объединения киноиндустрии 
во множестве стран, — под-
черкнул артист Сергей Безру-
ков. — Это миллиарды зрите-
лей и кинематографистов по 
всему евразийскому про-
странству.

Сейчас проводятся встречи, 
пишутся декларация и устав 
Евразийской академии кине-
матографических искусств, 
а также формируется комис-
сия по отбору кинолент. К ко-
му в этом году первыми отпра-
вятся «Бриллиантовые бабоч-
ки», мы узнаем уже 5 декабря.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО 
a.eroshenko@vm.ru

Бриллиантовая бабочка 
противостоит «Оскару»

Вчера прошло 
торжественное 
закрытие ММКФ. 
Одним из глав-
ных событий фе-
стиваля стала 
презентация Ев-
разийской кино-
академии и новой 
награды.

22 апреля. Министр культуры РФ Ольга Любимова и режиссер, председатель Союза кинематографистов России, инициатор создания Евразийской киноакадемии Никита 
Михалков на презентации академии и премии «Бриллиантовая бабочка», которую будут вручать в 12 номинациях. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Кинопремия

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА 
МИНИСТР КУЛЬТУРЫ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ 
Вместе с коллегами из Союза 
кинематографистов, Фонда 
культуры, Министерства ино-
странных дел мы проделали 
колоссальную работу. Мы ра-
ды приветствовать наших за-
рубежных гостей более чем 
из 20 стран. 
Кино остается важнейшим 
из искусств, и мы уверены, что 
академия станет успешной са-
мостоятельной структурой 
для взаимной поддержки и по-
ощрения кинематографистов, 
отстаивающих традиционные 
нравственные ценности.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На улице зацвели яблони, 
птицы вернулись с юга 
и солнце все сильнее нагре-
вает воздух. В этом году вес-
на в Москве нетипичная. Од-
нако это не мешает жителям 
столицы соблюдать свои 
традиции, связанные с на-
ступлением этого времени 
года. 

Например, москвичка Алина 
Миюс в эти дни каждый год 
вместе с семьей выезжает за 
город. Так они наслаждаются 
пробуждением природы.
— Мы собираемся всей се-
мьей: бабушка с дедушкой, 
родители, брат с женой 
и я с супругом. Весной за горо-
дом очень красиво. Мы гуляем 
по лесным окраинам, наслаж-
даемся пением птиц, а вечера-
ми готовим мясо на углях — 
это уже стало нашей семей-
ной традицией, — рассказы-
вает Алина.
Радуется потеплению и жи-
тель столицы Владислав Лаза-
рев. Большую часть своего 
времени он посвящает рабо-
те, однако с наступлением 
весны в его плотный график 
вводятся изменения.
— Когда солнца становится 
больше, сразу поднимается 
настроение. Поэтому ближе 
к лету до дома я добираюсь 
пешком, а не на обществен-
ном транспорте, — говорит 
Владислав. — Всего час в пу-
ти, зато организм чувствует 
себя отлично. Такую привыч-

ку, переросшую уже в тради-
цию, привила мне бабушка. 
Она всегда говорила, что если 
нет времени или желания за-
ниматься спортом, то стоит 
найти его хотя бы для прогу-
лок на свежем воздухе. Воз-
можно, поэтому она в свои 
75 так бодра и весела.
А вот москвичка Ксения Чере-
панова с наступлением весны 
и тепла первым делом отправ-
ляется в парки, где есть пру-
ды. Там она наблюдает за ут-
ками, подкармливая их ово-
щами.
— После унылой зимы в Мо-
скве всегда хочется быть бли-
же к природе. Еще с детства 
мы с родителями гуляли в это 
время по паркам, подкармли-
вая вернувшихся птиц, — рас-
сказывает Ксения. — Я даже 
ходила в орнитологический 
кружок, откуда и узнала, что 
хлебом уток кормить нельзя. 
Поэтому вместо него беру 
с собой капусту или морковь. 
Наблюдение за птицами по-
могает мне отвлечься от рабо-
чих будней и восстановить 
силы.
Кстати, на одной из своих 
прогулок в городском парке 
«Митино» Ксения увидела ле-
бедей.
— Думаю, нельзя не восхи-
щаться красотой этих птиц. 
Они такие красивые, гордели-
вые. Наблюдать за их величе-
ственным передвижением по 
воде одно удовольствие, — до-
бавляет девушка.

Интересно, что в «Митино» ле-
беди появились благодаря 
Мос ковскому НПЗ — завод 
подарил птенцов парку. 
В 2024 году предприятие так-
же стало почетным опекуном 
десяти особей в столичном зо-
опарке. А все потому, что у со-
трудников предприятия осо-

бое отношение к этим птицам. 
Ведь на заводском пруду в рай-
оне Капотня живет уже шестое 
поколение лебедей-шипунов. 
На днях сюда снова вернули 
лебедей после зимовки.
— Наши работники тщатель-
но следят за благополучием 
всех обитателей заводского 

пруда, где сложилась уникаль-
ная экосистема. Тут комфор-
тно обитают белые лебеди, 
утки, чайки и даже пресновод-
ные черепахи — весьма чув-
ствительные к чистоте во-
ды, — рассказывает пресс-
секретарь Московского НПЗ 
Федор Казанцев.

Посмотреть на белоснежных 
лебедей уже много лет прихо-
дят жители Капотни, а мест-
ные школы проводят на бере-
гу пруда открытые уроки. Де-
ти вместе с родителями и учи-
телями всегда приходят 
посмотреть на то, как сотруд-
ники нефтеперерабатываю-

щего завода выпускают лебе-
дей после зимовки.
— Этот пруд хорошо подходит 
для содержания лебедей. 
В нем есть система фильтра-
ции, благодаря этому вода 
здесь не застаивается, — гово-
рит старший научный сотруд-
ник Московского зоопарка 
Марк Имбер. — Кроме того, 
здесь для обеих пар лебедей 
установлены домики. Они за-
щищают от хищников, кото-
рые могут напасть на птенцов. 
К тому же лебединые домики 
удалены от суши. Пруд отвеча-
ет потребностям этих птиц. 
Водоем разделен на две части. 
Пара самца и самки живет на 
одной половине пруда, а два 
других самца — на другой.
За комфортом и здоровьем 
столь важных птиц следят во-
лонтеры Московского НПЗ. 
Благодаря им у лебедей сба-
лансированный рацион, бело-
снежные перья и крепкое здо-
ровье. Кстати, из еды птицы 
больше всего любят пекин-
скую капусту и морковь.
Видимо, такую заботу лебеди 
ценят. На пруду предприятия 
эти пернатые регулярно выво-
дят потомство. В 2010 году за-
вод подарил двух птенцов Ни-
коло-Угрешскому монастырю 
соседнего города Дзержин-
ска. А спустя два года еще че-
тырех лебедей передали на 
подмосковную спортивно-оз-
доровительную базу «Лес-
ное». В 2018 году одна из пер-
натых пар, живущих на пруду 

у предприятия, принесла пять 
птенцов — самое большое по 
численности потомство за по-
следние годы. По соглашению 
с Московским зоопарком 
часть большой семьи парко-
вых птиц переселили на новое 
место обитания. В 2020 году 
Московский НПЗ передал че-
тырех лебедей городскому 
парку «Митино».
Вот уже несколько лет на 
предприятии идет модерниза-
ция, главной целью которой 
считается снижение воздей-
ствия на окружающую среду. 
В итоге санитарно-защитная 
зона вокруг завода — редкий 
для Москвы уголок живой 
природы. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
edit@vmdaily.ru

Жители Капотни встретили лебедей, вернувшихся в пруд после зимовки

Выпуск лебедей в пруд Московского НПЗ в Капотне каждый год становится для жителей района ярким событием, на которое вместе 
со взрослыми приходят также учащиеся местных школ
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Лебедь — один из рекорд-
сменов по высоте полета. 
Хоть средняя высота по-
лета не превышает 
2500 метров, но был за-
фиксирован случай поле-
та лебедей-кликунов 
на высоте примерно 
8200 метров. А все потому, 
что у лебедей сильные 
крылья. В случае опасно-
сти лебедь ударом крыла 
может даже сломать 
кость нападающему 
на него хищнику.

КСТАТИ
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по себе ИИ ничего не делает, — уверяет Кирилл 
Пшинник. 
Может ли у нейросетей и ИИ появиться созна-
ние? Пока, как считают разработчики, к этому 
нет ни одной предпосылки. А даже если это вдруг 
произойдет, искусственный интеллект не опа-
сен, он же не наша мирская сущность. Ему нуж-
ны данные для обучения, но не наши ресурсы.
Поскольку технологии уже вытеснили множе-
ство специалистов, возникает вопрос: кто сле-
дующий... Кирилл Пшинник предполагает, что 
это будут, скорее всего, люди, занимающиеся 
«горячими» телефонными продажами.
— В данный момент популярный сервис по по-
иску работы предлагает 170 тысяч таких вакан-
сий по России, однако на них откликаются мало 
и неохотно. Считается, что работа неблагодар-
ная, с негарантированным результатом. По мо-
им прогнозам, новое решение для этой ниши 
скоро предложит ИИ. Пока сети не могут под-
держивать полноценный разговор с клиентом 
голосом, но в течение года или полугода научат-
ся, — предполагает эксперт.
Что же касается креативных индустрий, собе-
седник уверен, что им ничего не грозит.
— Писатели, журналисты, маркетологи, дизай-
неры, режиссеры, артисты будут всегда, ИИ их 
не заменит, но будет помощником. Ему можно 
будет делегировать рутину, а у специалиста ос-
вободится время для решения творческих и ис-
следовательских задач. Но ИИ, как и любой ин-
струмент, можно обратить во благо и во вред. 
Мы должны понимать, что с развитием техно-
логий растут и случаи мошенничества при их 
помощи, например, дипфейка.

Хомо информатикус 

Психотерапевт, писатель, автор бестселлеров 
«Вызов принят», «Жил на свете человек», Homo 
Informaticus Ярослав Соколов находит, что, за-

Н
едавнее исследова-
ние агентства «Аква-
рель Ресерч» показа-
ло, что большинство 
россиян неплохо зна-
комы с искусствен-
ным интеллектом 
(ИИ), но все-таки 
его опасаются. Так, 

86 процентов предпринимателей признались, 
что пользуются нейросетями, многие увлечены 
устройством умного дома, однако все опрошен-
ные убеждены, что ИИ в скором времени вытес-
нит множество специальностей. Как это уже 
произошло с операторами кол-центров, техни-
ческими писателями и переводчиками, частич-
но полиграфическими дизайнерами, билетны-
ми кассирами. 

Чтоб как при бабушке

Недавнее столичное нововведение — продажа 
билетов в театры муниципального подчинения 
по электронной регистрации с подачей па-
спортных данных (вступило в силу 15 марта) — 
заставило усомниться в желании встречи 
с Мельпоменой и Талией почти половину за-
всегдатаев. Исследование, проведенное журна-
лом «Театрал», показало, что 45 процентов их 
читателей предпочтут посещать федеральные 
театры, где билеты можно купить в кассе, 
а 34 процента признались, что намерены отло-
жить посещение спектаклей до окончания экс-
перимента. При этом почти все опрошенные 
согласились, что проверка личности вообще не 
вызывает сложностей, скорее, дело в нежела-
нии пользоваться навязанной технологией. 
Как считает психолог, мастер НЛП Сергей Алху-
тов, страх нововведений связан с боязнью по-
тери индивидуального контроля.
— Потребность контролировать мир характер-
на для людей бережливых, аккуратных, педан-
тичных и консервативных, предпочитающих 
пользоваться проверенными схемами, взаимо-
действовать с ними — это как летать регуляр-
ным рейсом: надежно, но маршрут всегда 
один, — говорит психолог.
Принято считать, что самая неофобичная кате-
гория населения — это женщины: «блондин-
ки» и «бабушки». Однако, по мнению Сергея 
Алхутова, дело не возрасте и цвете волос, 
а в метамодели — так в НЛП-подходе обознача-
ют фильтры человеческого восприятия дей-
ствительности, которые у каждого из нас име-
ют свои настройки.
— Психикой управляет множество факторов, 
например, мотивация на власть или безопас-
ность, настрой на индивидуальные или обще-
ственные ценности, способ восприятия инфор-
мации — на глаз, на ощупь или на слух. Не ме-
нее важная настройка — это ориентация во 
времени. Поэтому среди нас всегда есть новато-
ры и ретроманы. В любом инновационном биз-
несе рулят люди, сфокусированные на новизне, 
они изобретают, совершают открытия. Сфоку-
сированные на сходствах, любители старого-
доброго улучшают уже имеющееся. Именно 
они сторонятся технологий, чаще всего бессоз-
нательно. 

История одного страха

Одним из самых хрестоматийных явлений тех-
нофобии стало восстание луддитов в 1811 году 
в Англии. В эпоху промышленной революции 
рабочие текстильных производств под предво-
дительством некоего генерала Лудда сжигали 
новехонькие вязальные станки, лишившие ку-
ска хлебы тысячи вязальщиков чулок. 
Вскоре луддиты, сколотившиеся в настоящие бо-
евые ячейки, переключились на уничтожение 
стекольных, пищевых и многих других произ-
водств. Индустриальный саботаж был объявлен 
преступлением, 17 зачинщиков отправились на 
эшафот, рядовые бойцы были депортированы 
в Австралию. Все было серьезно — какое-то вре-
мя регулярные войска Великобритании занима-
лись подавлением луддистских мятежей боль-
ше, чем сопротивлением Наполеону.
Впрочем, страх перед технологиями далеко не 
всегда имел столь мощную экономическую мо-
тивацию — чаще психологическую. Так, в годы 
изобретения электричества обыватели шара-
хались от электроприборов, страшась получить 
удар током. Ужас вызывали поезда на паровой 
тяге — пассажиры боялись задохнуться в тунне-
ле, а первые аварии на железной дороге возве-
ли несчастные случаи гибели под колесами 
в ранг античного рока. Это находило отраже-
ние и в литературе. Далеко ходить за примером 
не надо. В романе Льва Толстого «Анна Карени-
на» железная дорога выступает приметой неу-
молимого нового времени, неспроста Анна 
и Вронский знакомятся на вокзале, они не успе-
ли сказать и двух слов, как разлетается весть, 
что под колесами погиб рабочий, брат Карени-
ной Стива мечтает служить по железнодорож-
ному ведомству, а в финале эмоциональное со-
стояние героини передается через описание 
грандиозности двигавшейся рядом с ней паро-
возной махины: «Она смотрела на низ вагонов, 
на винты и цепи и на высокие чугунные колеса 
медленно катившегося первого вагона». 
Родившийся за несколько лет до смерти Льва 
Николаевича на станции Астапово Джон Ро-
нальд Толкин также отождествлял прогресс 
с силами тьмы. Именно орки создают технику, 
восхищаются механизмами и моторами, тогда 
как хоббиты предаются исключительно пей-
занским радостям — они живут на лесных хол-
мах и не признают устройств «сложнее кузнеч-
ных мехов, водяной мельницы и прялки».
Идея о человеческом творении, которое обре-
тает волю и восстает против своего создателя, 
нашла широкое отражение в еврейском мифе 
о глиняном великане Големе, легенда о кото-
ром относится к началу XVII века. В XX веке 
о восстании машин писали Франц Кафка, Карел 

Чапек, Айзек Азимов. Особым эпизодом в раз-
витии технофобии стала бомбардировка Хиро-
симы и Нагасаки. Стало понятно: технический 
гений зашел так далеко, что мы способны унич-
тожить сами себя. Именно тогда Альберт Эйн-
штейн написал, что технологии лишили чело-
вечество дара бессмертия и увлечению про-
грессом пора бы дать обратный ход. 
К числу современных умеренных технопесси-
мистов относится известный израильский пи-
сатель-футуролог Юваль Ной Харари, утверж-

дающий, что автоматизация скоро уничтожит 
миллионы специальностей. Конечно, на их ме-
сто придут новые профессии, но пока неизвест-
но, получится ли у людей достаточно быстро 
освоить необходимые навыки. «Я не пытаюсь 
остановить ход технологического прогресса. 
Вместо этого я стараюсь бежать быстрее. Если 
Amazon знает тебя лучше, чем ты сам, то игра 
окончена», — пишет Харари.

Этот дивный сияющий мир

Автор книги «Искусственный интеллект. Путь 
к новому миру», преподаватель МФТИ, РАН-
ХиГС Кирилл Пшинник относится к развиваю-
щимся технологиям куда более оптимистично: 
— Опасения, что искусственный интеллект за-
хватит мир — это фундаментальное заблужде-
ние. ИИ вряд ли «захочет» делить ресурсы с че-
ловечеством, мы не пересекаемся. Ему не нуж-
на земля и полезные ископаемые, еда, вода, 
деньги и по большому счету даже люди. Мы су-
ществуем в параллельных плоскостях. 
По мнению ученого, к нейросетям и ИИ стоит 
относиться как к калькулятору.
— Если мы откроем учебник по арифметике 
начала прошлого века, то увидим множество 
сложных упражнений на вычисления, которых 
в современных изданиях просто нет, в них ста-
вится акцент на развитие абстрактного мыш-
ления. Так и с технологиями. Даже по закону 
права на материал, который сгенерировала 
нейросеть, принадлежат человеку, написав-
шему запрос. Это всего лишь инструмент, и сам 

Как показал последний опрос ВЦИОМ, 46 процентов россиян не разрешили бы детям использовать искусственный интеллект для выполнения школьных заданий. 
При этом почти 90 процентов предпринимателей признаются, что готовы внедрить нейросети в бизнес, хотя они и занимают самые высокие позиции в рейтингах 

«Национального индекса тревожностей». Опасения связаны с вытеснением специалистов с рынка труда. Психологи считают, что технологии нас расчеловечивают. 

Почему многие мечтают об умном доме, но их раздражают голосовые помощники 

Поймают ли нас в нейросети

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА
Обозреватель

Искусственный 
интеллект вряд ли 
будет претендовать 
на наши ресурсы: 
ему не нужна земля, 
он не ест и не пьет 

7 февраля. Робот Promobot на ежегодном международном научно-технологическом форуме «Робототехника, интеллект машин и механизмов» на территории Финансового университета при Правительстве России

Синтетическое сознание: легенды 
■ Автоматоны. В мифологии древних греков самодви-
жущиеся скульптуры, созданные Гефестом. Они обла-
дали определенной степенью интеллекта, позволяю-
щей им решать, как выполнять свои задачи. 
■ Голем. Наиболее известно предание о Пражском го-
леме, созданном раввином из глины и грязи для охра-
ны еврейского гетто. Однако Голем ожил, влюбился 
в дочь раввина и напал на своих создателей. 
■ Цукумогами. Оживающие предметы в японской ми-
фологии и аниме. Могут быть как добрыми, так и злы-
ми, в зависимости от того, как с ними обращались лю-
ди. Известные примеры цукумогами — это Каракаса-
козо (зонтик с одной ногой и глазом), Бакэцура (фу-
тон — матрас с ртом и хвостом) и Би-ва (бивень 
с глазами и крыльями). Цукумогами часто появляются 
в японском фольклоре, литературе и аниме. 

ТОП-3 

Технооптимисты надеются, что цифровой прогресс приведет к счастью — он поможет продлить 
молодость, а с помощью технологий люди в каком-то смысле смогут достичь бессмертия. На-
пример, ИИ может собрать все, что мы знаем об известном ушедшем человеке, и сделать на ос-
нове этой информации его цифрового двойника, дополнив его реалистичным голографиче-
ским образом. 
Технопессимисты полагают, что уже сейчас мы близки к точке «роботизированного невозвра-
та» — передаем важные человеческие отношения ботам, общаемся по мессенджерам, вместо 
того чтобы посмотреть друг другу в глаза. По мнению ряда ученых, автоматизация умственного 
труда может в конечном итоге разрушить одно из основополагающих свойств человеческой 
цивилизации  — наше желание познавать мир.
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игрывая с искусственным интеллектом и тех-
нологиями, мы приходим к упрощенному миру, 
где человек для человека — функция, а к дости-
жениям и мечтам подходят исключительно 
с материальной меркой:
— Я работаю на волонтерских началах в дет-
ском доме, и ко мне часто приходят потенци-
альные усыновители с благоглупостями, что 
приемный ребенок будет их любить, будет им 
всю жизнь благодарен. Мне приходится сразу 
говорить, что с этими ожиданиями нужно рас-
статься. Для детей со сломленной психикой 
любовь выражается в чем-то вещественном, 
например в покупке нового смартфона, они 
могут требовать и платить за это расположени-
ем, но не любить. Когда я писал книгу Homo 
Informaticus, понял — мы все такие. Жизнь 
в высокотехнологичном информационном 
обществе, где живой человеческий контакт 
сведен к минимуму, приучила нас цепляться за 
материальные ценности — наличие должно-
сти и положения, деньги, покупки, поездки. 
Наши дети больше не хотят быть принцессами 
и пиратами, они не мечтают вырасти и поле-
теть в космос, они хотят быть богатыми, мод-
ными и получить много лайков, — поделился 
эксперт.
По мнению психотерапевта, травма миром тех-
нологий и обществом потребления довольно 
глубока.
— Любой психолог подтвердит, что психика — 
тонкий аппарат, который развивается в диало-
ге. Внедряющиеся в нашу жизнь, они неизбеж-
но меняют саму основу человеческого созна-
ния. Эрих Фромм в книге «Иметь или быть?» 
ввел в психоанализ понятие некрофилии, не 
связанной с сексуальностью, — это любовь 
к неживому. Пристрастие к материальным бла-
гам является разновидностью такой любви, 
приводящей к оскудению эмоциональной и ду-
ховной жизни.
Разумеется, специалисты не предлагают байко-
тировать учреждения культуры из-за онлайн-
регистраций, возобновить знаменитые очере-
ди возле Большого театра, а еще лучше выбро-
сить смартфоны и уйти в леса. Однако предо-
стерегают против чрезмерного увлечения 
технологиями. Большинство сходятся в том, 
что искусственный интеллект — это классный 
инструмент, именно поэтому очень важно 

уметь им пользоваться, а не впадать от него 
в зависимость.
Психотерапевт Ярослав Соколов напоминает, 
что в психологии есть такое понятие как осоз-
нанность. 
— И хотя сейчас это затасканное и опошленное 
понятие, на самом деле настоящая осознан-
ность — это про умение понимать, где наши цен-
ности и мысли, а где навязанный кем-то шаблон. 
Жертвы информационной эпохи мыслят, как 
боты, — они выдают «программы»: успех, попу-
лярность, любовь, счастье, даже вера, но тут же 
их девальвируют, сводя к внешним эффектам. 
В итоге все эти ценности приобретают гедони-
стическую окраску — «мне так хочется, мне от 
этого хорошо». А ведь таким вещам предшеству-
ет огромная внутренняя работа — борьба за 
свою конституцию, — поясняет собеседник. 
Впрочем, тут дело не в технологиях, а в принци-
пе в плодах прогресса и самонадеянности чело-
века постсекулярного общества. 
Как известно, значимость духовной составля-
ющей стала стремительно падать в эпоху Про-
свещения — в Средневековье концепция лич-
ности была принципиально иной и всех устра-
ивала идея, что человек находится в мире по 
божьей воле. 
Рационализм, начавшийся с Вольтера, Дидро 
и Монтескье, достиг пика в период популяриза-
ции теории Чарлза Дарвина, которую в некото-
рых кругах до сих пор считают прекрасной ос-
новой для борьбы с библейским учением и ми-
ровоззрением. 
Но как бы ни была принижена человеческая 
природа редукционизмом (от лат. reductio — 
отодвигание назад, возвращение к прежнему 
состоянию) с его простым материалистиче-
ским утверждением, что весь духовный мир 
объясняется нейронной активностью, а лю-
ди — существа с телами и мозгами, живущие 
исключительно в материальном мире, пора-
ботят ли  нас технологии, будет зависеть толь-
ко от нас. 
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Сегодня точку в номере ставит волонтер Екатерина Нечаева, которая раздает георгиевские ленточки на Зубовском бульваре в Москве, где и зародилась эта 
традиция. В этом году всероссийская акция «Георгиевская ленточка» отмечает свой двадцатый день рождения. Юбилей совпадает с 80-летием Великой По-
беды. Особую значимость мероприятию придает новый правовой статус: с 2022 года георгиевская лента официально признана символом воинской славы 
России. Ее разрешено использовать при проведении мероприятий, посвященных Дню Победы, направленных на увековечение памяти воинов России, от-
личившихся в сражениях, связанных с днями воинской славы и памятными датами. Участие в акции «Георгиевская ленточка», которая традиционно прод-
лится до 9 мая, принимают тысячи «Волонтеров Победы». ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ 

Точка

Все хорошо, едем, 
улыбаемся... 

П охожий на рыбку-вьюна, быстрый, будто 
текучий, сын Азии соскальзывает с сиденья 
в метро, уступая его даме в годах. Она благо-
дарно кивает и аккуратно подталкивает 
вперед юную внучку-кобылицу: плотную 

барышню лет десяти. Разложив себя по сиденью, она на-
дувает пузырь из жвачки и утыкается в телефон. Опадая, 
пузырь исчезает в ее рту, и челюсти начинают двигаться 
в ритме медленного фокстрота. Бабушка нависает над со-
кровищем, ограждая его от агрессивного внешнего мира. 
А приятель «вьюна», этакий хомячок, тем временем заво-
дит с ним диалог глазами и жестами: он остался сидеть, 
и теперь они выясняют, кто из них больший дурень — тот, 
кто встал, в результате уступив место 
не пожилой даме, а ее сытой внучке, 
или тот, кто остался сидеть, и не поду-
мав проявить уважение. Их молчали-
вый диалог на самом деле — основа 
глубокой философии: должен ли ты 
что-то миру или только он должен те-
бе. В позиции каждого есть доля прав-
ды. Разделяя всю жизнь первую точку 
зрения, я столько раз расплачивалась за это, что и не со-
считать, но позиция «вьюна» мне все равно ближе. 
Тем временем дама, поняв, что они с внучкой стали цен-
тром философской баталии, вступает в спор. Голос ее 
тверд и четок, не иначе как преподаватель в прошлом. 
— Вы, молодые люди, должны были уступить место, а что 
произошло дальше — не ваш вопрос. Это наше дело — ре-
шать, сяду ли я или сочту нужным посадить ребенка. 
— Уважаемая, зачем кричите? — вьет петли «вьюн». — 
Все хорошо, едем, улыбаемся. Зачем вы сердитый? 
Напор дамы смыт волной этой доброжелательности, все 
замолкают. А я смеюсь про себя: единственной, кому не 
было дела до диспута, осталась внучка. Отгородившись от 
внешнего мира «наушниками-окурками», она надувает 
пузыри, продолжая проходить мегауровень какой-то не 
слишком интеллектуальной, но яркой игры.
...Я вышла, они поехали дальше. И сидящий хомячок, и ус-
лужливый «вьюн», и бабушка, отчаянно любящая своего 
пышного невоспитанного монстрика, а главное — она, 
внучка, видящая всех в гробу. Едем, едем... 

Рассказали о значении 
квантовых вычислений
28 апреля завершится все-
российский проект «Урок 
цифры» по квантовым техно-
логиям, который проводится 
АНО «Цифровая экономика» 
совместно с Государственной 
корпорацией по атомной 
энергии «Росатом». 

Образовательный проект тра-
диционно проходит в гибрид-
ном формате: педагоги про-
водят как очные, так и дис-
танционные занятия. В ходе 
урока ученики смотрят спе-
циальные просветительские 
фильмы, юные герои кото-
рых обсуждают с учеными во-
просы о возможностях кван-
товых вычислений в созда-
нии новых материалов. Так-
же учащиеся практикуются 

на специальных игровых тре-
нажерах. 
— Благодаря «Уроку цифры» 
от Росатома знакомим школь-
ников с передовыми техноло-
гиями и возможностями 
квантовых вычислений, что-
бы заинтересовать этой те-
мой и, возможно, помочь 
с выбором будущей карьеры 
в данной области, — расска-
зал генеральный директор 
АНО «Цифровая экономика» 
Сергей Плуготаренко.
Проект «Урок цифры» начал-
ся 8 апреля в музее «Атом». 
Его участниками стали около 
200 московских школьников, 
а еще 200 школ из других реги-
онов присоединились онлайн.
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Союзники рассекли 
вражеский фронт

Сегодня исполняется 80 лет 
со дня знаменитой встречи 
на Эльбе. 25 апреля 1945 го-
да у немецкого города Тор-
гау встретились передовые 
соединения 1-го Украинско-
го фронта СССР и 1-й армии 
США, расколов тем самым 
остатки германских войск. 

В Москве центром юбилей-
ных мероприятий станет По-
клонная гора. На митинг 
у стен Музея Победы приедет 
Наталья Конева — дочь мар-
шала Ивана Конева, который 
командовал 1-м Украинским 
фронтом. Потом в музее сту-
денты факультета искусств 
МГУ сыграют спектакль 
«Связь времен». А затем гости 
посмотрят новую выставку, 
посвященную встрече на Эль-
бе. В нее вошло около 50 пред-
метов. Среди них — знамени-
тое фото, на котором пожима-
ют друг другу руки двое муж-

чин: один в черной куртке, 
другой в гимнастерке. 
— Слева — командир развед-
группы лейтенант Уильям Ро-
бертсон, — показывает заве-
дующая сектором военно-
исторической экспозиции 
Музея Победы, куратор вы-
ставки Лидия Степанова. — 
А справа командир взвода 
173-го стрелкового полка лей-
тенант Александр Сильвашко.
В экспозиции есть подар-
ки, которыми обменивались 
американские и советские 
военные. Например, карта 
Your war («Твоя война»), на 
которой показан путь союз-
ников в Европе навстречу 
друг другу с 6 июня 1944 года 
по 5 апреля 1945-го.
— Карту получил в Дрездене от 
американского офицера гвар-
дии старшина Александр Цы-
ганков, — говорит Лидия Сте-
панова. — Впоследствии Алек-
сандр Васильевич стал извест-
ным ученым-географом. 
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
maria.raevskaya@vm.ru

54 процента россиян пользовались подписками, в том числе и бесплатными пробными, на онлайн-кинотеатры 
в первом квартале этого года. Такой статистикой поделились специалисты исследовательской компании, 
которые провели анализ просмотра фильмов на платформах. За этот период на различные онлайн-кинотеатры 
подписался 41 процент россиян.

Вопрос дня
Половина россиян
смотрят фильмы 
через онлайн-
сервисы. И как вам?

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Подписка на онлайн-сервисы 
для тех, кому нравится кино. 
Платформы удобны тем, что 
контент можно смотреть где 

угодно: в поезде, в метро или 
вечером с семьей. Кроме того, 
все онлайн-сервисы активно 
соревнуются друг с другом. 
При выборе подписки потре-
бители ориентируются на ас-
сортимент онлайн-кинотеа-
тра, цены и популярность 
платформы. Если на одном 
сервисе чего-то нет, тогда у че-
ловека два варианта выбора: 
либо пойти в кино, либо ку-
пить подписку на второй он-
лайн-кинотеатр. Помимо это-

Подготовила МАРИЯ ШТОГРИНА
m.shtogrina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

го, правообладатель и он-
лайн-кинотеатры активно 
следят за авторским правом, 
находят пиратский контент 
и участвуют в блокировке. 

ИРИНА КРОХМАЛЬ
СОЦИОЛОГ

Мне не нравится маркетинго-
вая стратегия онлайн-киноте-
атров. Сначала клиенту пред-
лагают купить услугу за рубль 
в месяц. И как только человек 
приобретает подписку, то 
приблизительно через три не-
дели с его счета снимают 
100 рублей. Такую подписку 
сложно отменить. Пока не 
создали кнопки, чтобы отка-
заться от этой услуги. Поэто-
му люди, которые не понима-
ют, как работает подписка на 
онлайн-сервисы, скорее всего 
«попадутся на эту удочку».

МИХАИЛ БЕРАНДЗЕ
КАНДИДАТ ЮРИДИЧЕСКИХ НАУК

Это замечательно, если лю-
ди покупают подписку на 
онлайн-сервиcы. Более того, 
финансово выгодно тратить 
деньги на онлайн-кинотеатры 
и смотреть фильмы или сери-
алы с большим выбором. Это 
также исключает необходи-
мость скачивать кино на не-
безопасных сайтах, где могут 
украсть личные данные поль-
зователя. Не стоит забывать, 
что загружать пиратский кон-
тент незаконно.

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Форточка

Дата

в соцсетях

Коллекционирование

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
НедвижимостьЮридические услуги

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (916) 618-86-41
● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

Разное
Товары и услуги

● Ремонт стиральных машин. Ма-
стер Олег. Т. (495) 545-15-79

● Диплом на Дмитриеву 
Е. И., номер бланка диплома: 
772423139194, номер бланка 
приложения: 772423141667, 
регистрационный номер 
18373, выданный 23.12.2024, 
считать недействительным.
● Диплом на Дмитриеву 
Е. И., номер бланка диплома: 
772423889179, номер бланка 
приложения: 772423891655, 
регистрационный номер 1321, 
выданный 27.01.2025, считать 
недействительным.

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»


